
Inversión pública paliará baja 
privada en próximo quinquenio

EMBLEMÁTICOS PROYECTOS DE OBRAS PUBLICAS AYUDARÁN A IMPULSAR A LA ECONOMÍA LOCAL

Camión está equipado con lo típico 
de una cocina además de un horno 
de barro y un ahumador. 
Adicionalmente, posee ilumina-
ción, pantalla y audio para llevar “la 
fiesta” donde se solicite.

Normalización tercera etapa y final 
hospital Las Higueras, nuevo puen-
te Industrial sobre río Bío Bío, Ruta 
de La Madera, ampliación y mejo-
ramiento de aeródromo Carriel Sur 

y Autopista Nahuelbuta son algu-
nas de las obras emblemáticas que 
se materializarán durante los pró-
ximos cinco años y que ha llevado a 
la Región del Bío Bío a liderar la 

inversión en Obras Púbicas a nivel 
nacional, sólo superada por 
Santiago. Bío Bío concentra el 12% 
de la inversión en OO.PP a nivel 
nacional para el próximo quinque-

nio 2017-2021, según detalló el últi-
mo reporte de la Corporación de 
Bienes de Capital, el que divide 
entre inversión estatal, propiamen-
te tal, y la privada, vía Concesiones 

del Ministerio de Obras Públicas, 
donde Bío Bío aparece con un 
importante 17% de concentración.

Destaca aporte privado vía concesiones, cuyas obras corresponden a un 17% del total nacional.

Empresario de la 
construcción  
lanza  foodtruck 
full de servicios

José Antonio 
Kast: “En Chile 
existe populismo 
excesivo, por eso 
la gente no vota”
POLÍTICA PÁG. 5

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

KICK OFF - FOOD TRUCK

ROMILIO PASMIÑO G.

El duro aterrizaje 
de medio centenar 
de haitianos en 
Concepción
La barrera idiomática, los malos tratos y 
la discriminación son el pan de cada 
día. Pero también hay quienes ayudan. 

CIUDAD PÁG. 8

En lo que pudo ser una de sus 
últimas visitas a la Región del 
Bío Bío, la Presidenta de la 
República, Michelle Bachelet, 
desarrolló en la zona una nutri-
da agenda cargada a las inaugu-
raciones en las áreas de salud y 
seguridad ciudadana. Otro tópi-
co importante fue la educación. 
También habló de los casos de 
lepra detectados por el ISP en 
Valdivia y defendió las políticas 
migratorias del Gobierno. 

Foco de visita de 
Bachelet estuvo 
en inquietudes 
ciudadanas: 
educación, salud 
y seguridad

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LA QUINTA COLUMNA DEL COMERCIO ESTABLECIDO

POLÍTICA PÁG. 4

Sábado 5 de agosto de 2017, Región del Bío Bío, N°3346, año X CIRCULA CON LA TERCERA
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Los Retratos de Aurora: “Mire el pajarito”
“Pablo se aferró instintivamente a las piernas de 

su padre. Zumbábanle los oídos y el piso que huía 
debajo de sus pies le producía una extraña sensa-
ción de angustia. Creíase precipitado en aquel agu-
jero cuya negra abertura había entrevisto al pene-
trar en la jaula, y sus grandes ojos miraban con es-
panto las lóbregas paredes del pozo en el que se 
hundían con vertiginosa rapidez.”  

¡Buen día! Querido lector. Quise empezar esta 
crónica con un fragmento de Sub Terra de Baldome-
ro Lillo. Siempre que leo y releo alguno de sus 
cuentos, más que leer veo una imagen, 
una instantánea de un momento vivido. 
La fotografía es eso, un instante ido que 
no se volverá a repetir. Me cuesta mucho  
no imaginarme cada escena y cada toma. 
Y esto tiene mucho que ver con este nue-
vo mes. Llegó Agosto y como dice la tradi-
ción popular es el “mes de los gatos”, tam-
bién es el mes que deben pasar nuestros 
queridos “viejos”, pero también se festeja el Día Na-
cional de la Fotografía. El porqué no es muy claro y 
tampoco importa mucho, si se festeja ya es bueno 
eso, ¡festejemos entonces! 

“La fotografía es cruel”, me repite cada vez que 
converso con Misael, mi suegro. “Te muestra cómo 
pasa el tiempo sobre uno, por eso no me gusta”. Y 
algo de razón tiene. La fotografía congela de alguna 
manera la realidad. Esa imagen, ese segundo guarda-
do, es la memoria que quedará, no otra. Lo otro es 
sólo percepción personal. Y esa crueldad de la que 

habla mi suegro, creo es, lo que nos permite pararnos 
muchas veces en el mismo segundo y descubrir nue-
vas lecturas. Nos permite, a los que no vivimos ese 
momento, imaginarnos cómo pudo ser, a recrear, tal 
vez, historias que nunca fueron, o no olvidar mo-
mentos que son parte de nuestras identidades. 

El sábado pasado realizamos una actividad con 
varias familias aurorinas. Comenzamos a construir 
sus árboles genealógicos, queremos saber cómo se 
fueron completando las familias, dónde habitaron, 

cómo llegaron. Nos encontramos con his-
torias que nos llevan a los inicios mismos 
del 1900. Hablar con una señora entrada 
en canas que llegó como guagua, con ocho 
meses, allá por la década del 30, u otra se-
ñora que es nieta de colonos y ya tienen 
tataranietos aurorinos, nos abre una tri-
dimensión de la territorialidad que es 
muy rica y tremendamente compleja.  

Hablar de siete u ocho generaciones en 
el mismo lugar, cambia el concepto de “toma”. Es 
“toma” para el burócrata que asume por un período 
de tiempo limitado en el gobierno de turno, es 
“toma” para el político que vuelve a hacer visible la 
población previa a una elección, es “toma” para los 
que le da lo mismo saber qué se siente ser ciudada-
no en toda la amplitud de la palabra. Tan solo una 
simple foto dispara historias y permite posicionar-
nos en un territorio poblado más que en una “toma”.  
Podría pensar tal vez en un territorio “tomado”. 

Volviendo al tema del Día de la Fotografía, una 

vez en una de las esquinas de la Aurora me conta-
ron que allí vivió un fotógrafo minutero o fotógrafo 
de plaza, y que ella –su nieta- todavía conservaba 
fotos hechas por su abuelo. Esos tesoros son invalo-
rables, difícilmente se le pueda poner precio y ade-
más vencen cualquier estrategia de querer borrar la 
memoria.  

Y la Aurora es rica en esto, tiene muchas fotos de 
sus hijos, las atesora, los acaricia, se ríe al acordarse 
de qué pasó en esa escena, llora por los que se fue-
ron, se angustia por lo que no va a estar. La fotogra-
fía es un acto de rebeldía, es una pancarta de protes-
ta ante quienes creen que se puede anular la historia 
de los pobladores.  

Querido lector, mire la foto que les dejo, sólo es un 
momento, una recuerdo. Es un ejercicio de memo-
ria. ¿Quién la tomó? No lo sé, ¿Quiénes son? Todavía 
no me lo contaron. Pero eso es lo lindo de caminar 
estas calles que parecen pocas, pero que son infini-
tas. Nos permiten descubrir, como debajo de una 
piedra hay un nuevo mundo, una nueva historia. Lo 
invito nuevamente a que busque en sus cajones, en 
alguna caja de zapatos olvidada una foto que lo 
abrace, que lo lleve a otros tiempos, y si por casuali-
dad encuentra una que muestre parte de la Aurora o 
de su vida le pido que nos la comparta para poder 
conocernos un poco más. ¡Hasta el próximo click! 

 
Walter Blas 
Foto: Archivo Patrimonial “Aurora de Chile” 
@RetratoAurora

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Eric Forcael @ericforcael   @DiarioConce 
lleva tiempo educando sobre las ventajas del gas 
por sobre otros combustibles // Sería beneficioso 
que los “anti todo” tomaran nota.

Lepra y racismo 
  
Señor Director: 

Esta semana, el anuncio de la 
confirmación de un diagnóstico le-
pra en un ciudadano haitiano asen-
tado en la Región de los Ríos, ha 
sido una de las noticias que más 
conmoción ha causado en la opi-
nión pública. El hecho de que se 
trate de una enfermedad erradica-
da en Chile, acerca de la cual la ma-
yoría de las personas presentamos 
un importante grado de desconoci-
miento, y en torno  a la que existe 
un imaginario de contagio y peli-
grosidad, permite comprender en 
cierta medida el temor y la preocu-
pación que esto ha generado. 

Sin embargo, resulta llamativo 
que la confirmación de solo 3 casos 
de lepra pueda generar tal nivel de 
alarma pública, cuando en países 
vecinos como Argentina se han re-
portado sobre 200 casos al año en 
la última década, sin que esto haya 
tenido consecuencias importantes 
para la salud de su población. Ade-
más, tal como han indicado las au-
toridades del área de la salud, se 
trata de una enfermedad que solo 
puede ser contagiada mediante el 
contacto prolongado y estrecho 
con una persona que la presente,  
para la cual existen tratamientos 
disponibles y que han mostrado ser 
exitosos. 

 La exagerada reacción que los 
medios de comunicación y de gran 
parte de la ciudadanía han tenido 
frente a esta situación, nos invitan a 
reflexionar acerca de cómo nues-
tros prejuicios influyen tanto en el 
modo en que interpretamos la in-
formación,  como en el uso que ha-
cemos de ella para justificar con-
ductas discriminatorias, que tienen 
como objetivo excluir a colectivos 

de personas que “amenazan” o po-
nen en cuestión nuestras formas de 
ver el mundo o nuestros modelos 
ideales de sociedad. Lamentable-
mente, el colectivo inmigrante en 
general, y especialmente la pobla-
ción haitiana, suelen ser objeto de 
este tipo de actitudes que dan 
cuenta de manera explícita o sutil 
del marcado racismo que persiste 
en algunos sectores de nuestra so-
ciedad. Resulta curioso que diag-

nósticos aislados nos preocupen e 
interesen más que otras situaciones 
que afectan gravemente la vida de 
los inmigrantes en la cotidianidad, 
como por ejemplo, los abusos labo-
rales de los que son víctimas, las 
condiciones de precariedad en las 
que muchos de ellos viven, y otras 
formas de violencia que se ejerce 
contra ellos en diferentes ámbitos. 

 Lo realmente peligroso en este 
caso, no es el contagio de la lepra, 

sino el contagio de prejuicios y acti-
tudes racistas que ponen en riesgo 
el bienestar en nuestras relaciones 
sociales, y que atenta contra la con-
vivencia respetuosa y positiva que 
día a día nos esforzamos por cons-
truir. De hecho, ya hemos observa-
do en espacios públicos de nuestra 
ciudad agresiones contra personas 
haitianas, en las que se ha utilizado 
la lepra como justificación. Estas si-
tuaciones ponen de relevancia la 

pregunta acerca de qué es lo que 
nos preocupa realmente sobre de la 
piel de los haitianos, y ciertamente, 
la respuesta no es precisamente la 
enfermedad, sino su color y los sig-
nificados que le atribuimos. Este es 
el diagnóstico sobre el que debemos 
trabajar, si lo que queremos es pro-
teger nuestra salud como sociedad. 

   
María José Mera 
Académica Psicología Unab

Cuesta mucho comprender 
como funcionan las cosas y dar 
con una respuesta al porque ya 
no importa ser corrupto, pillo, 
golpeador o ignorante para ser 
candidato a un puesto público. O 
porque no importa ser precedido 
por una contundente evidencia 
de malos manejos y mala ges-
tión o estar en tela de juicio por 
asuntos “administrativos” y, aun 
así, ser postulado. 

No hay ninguna duda que to-
dos tenemos defectos, algún 
error del cual hacernos cargo y 
alguna cuenta que pagar, pero 
también, todos en mayor o me-
nor medida ya aceptamos este 
discurso de que los estándares de 
hoy son distintos y los sistemas 
de selección deben hacerse car-
go de esta nueva realidad. 

Antiguamente los sistemas 
mediante los cuales los electores 
se enteraban de por quien real-
mente estaban votando, eran re-
ducidos, y no me cabe ninguna 
duda que además eran muy per-
misivos con algunos asuntos. 
Hoy las redes sociales dan cuen-
ta en forma instantánea de 

ginas y avisos en radio y TV y 
mejorar su pobre imagen. 

Cuesta comprender lo ocurri-
do esta semana con la DC que, 
usando el drama propio de guión 
de teleserie turca, haya sacado 
el peor capítulo de la defensa cor-
porativa. La Junta Nacional te-
nía el poder para usar ese nuevo 
standard ético y ocurrió exacta-
mente lo contrario, comprándo-
se una crisis y una mala imagen 
difícil de borrar. Esperemos que 
este golpe de timón logre ser el 
punto de inflexión, pero el tema 
no es solo 1 candidato. 

Para mí, “los tiempos han cam-
biado y los estándares son otros”, 
hasta ahora no deja de ser un dis-
curso rico en contenido pero muy 
pobre en su conexión con la rea-
lidad. Porque este proceso es len-
to y difícil, y enfrenta una soterra-
da oposición, debido a que la red 
que ha tejido la corrupción al in-
terior de muchas instituciones 
del Estado expulsando de forma 
grotesca a la gente decente, es 
una red muy fuerte. Y ahí está la 
principal traba para el verdade-
ro cambio.

asuntos que antes eran muy fá-
ciles de ocultar y la nube retie-
ne toda la información con lo 
cual volver al pasado es casi un 
viaje instantáneo. 

Por eso cuesta tanto enten-
der que los partidos sigan pro-
poniendo a gente cuestionada, 
a condenados, e incluso a algu-
nos que se encuentran enfren-
tando vistosos juicios. ¿Será 
que a los votantes eso les im-
porta muy poco? ¿O es posible 
que el votante tradicional crea 
efectivamente eso de la perse-

Osvaldo Zúñiga Castillo: Mejor preocúpense 
de utilizar fondos en pavimentar calles como 
Las Heras en Concepción, con mucho tráfico 
de buses y otros, y que es un desastre con cerca 
de un centenar de hoyos. 

Punto de  
partida

“No me gustó la forma. Se dio por sentado 
algo, y hubo gente actuó guiada por esa opi-
nión pública, que era negativa para Rincón y, 
por cierto, para el partido. No podemos tapar 
el solo con un dedo.” Marco Hernández, DC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

cución política? ¿O finalmente 
todo es aceptado porque el vo-
tante medio no es mejor que el 
candidato? 

Cuesta comprender el caso de 
candidatos que fueron alcaldes y 
que su gestión fue castigada por 
la ciudadanía en una elección 
hace pocos meses. O autoridades 
que han dejado hoyos financie-
ros en las municipalidades, no 
pagaron la previsión de sus fun-
cionarios, han falseado la infor-
mación contable o usaron los re-
cursos fiscales para comprar pá-
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EDITORIAL

L
a expresión parece 
pertenecer a la Gue-
rra Civil Española, se 
atribuye al general 
Emilio Mola, quien se 
refiere, en una trans-

misión radial de 1936, al avance de 
las tropas de Franco hacia Madrid. 
El general mencionó que mientras 
bajo su mando cuatro columnas 
se dirigían hacia la capital,  había 
una quinta, formada por los simpa-
tizantes, dentro de la capital, que  
trabajaban clandestinamente. 

La situación describe gráfica-
mente lo que ha estado ocurriendo 
con la guerra, que a ratos parece 
perdida, entre el municipio pen-
quista y los comerciantes estable-
cidos, contra el comercio ambu-
lante, que si bien es cierto es a veces 
es la única situación viable para al-
gunos como medio de sustento, abre 
un amplísimo e inaceptable parén-
tesis para toda suerte  de actividades 
dudosas y un circuito paralelo de 
delincuencia e inseguridad, sumado 
al uso abusivo de un espacio que 
pertenece a la ciudadanía. 

Las fuertes campañas edilicias 
para controlar esa situación ha 
sido acompañada de búsqueda de 
soluciones, habilitando sitios para 
comercialización, o establecien-
do regulaciones, como el control 
más severo de permisos para co-
merciantes en este rubro. Tanto 
como la iniciativa de multar a tran-
seúntes que compren en la vía pú-
blica, todas medidas controverti-
das y de escaso impacto. 

La sospecha que se ha confir-
mado recientemente es la modali-
dad de abastecimiento de estos 
comerciantes, que sorprendente-
mente reaccionan con gran veloci-
dad ante una circunstancia que fa-
vorezca la comercialización de al-
gún artículo ante situaciones 
especiales, lo que hacía pensar en 
la existencia cercana de una logís-
tica extraordinariamente eficiente, 
para una actividad tan precaria y 
aparentemente desprotegida. 

Ha sido por tanto un descubri-
miento, no demasiado sorpren-
dente,  que haya locales estableci-
dos que abastecen al comercio am-
bulante, tal como lo reveló este 
medio hace unos pocos días. Efecti-
vamente, locales mayoristas abas-
teciendo a los comerciantes ambu-
lantes y comerciantes establecidos 
vendiendo su mercadería en las ca-
lles,  fue un escenario que detectaron 
los actores de operativos contra el co-
mercio ambulante en Concepción. 

Verificada  esa situación, la Sec-
ción de Investigación Policial de la 
Primera Comisaría encontró dos 
locales del centro penquista que 
surtían a los ilegales de mercade-
ría, ambos del rubro mayorista, 
ubicados en calle Maipú y del giro 
bazar, sitios a los cuales acuden los 
comerciantes ambulantes a com-
prar especies, las cuales incluso 
son entregadas a concesión. 

Se agrega así una situación de 
eventual delito económico, que está 
en el ámbito de competencia del 
Servicio de Impuesto Internos, que 
a poco andar descubre que otra de 
las sospechas tenía completa vali-
dez, en la declaración de los inspec-
tores; “lo importante es que hemos 
ido identificando   que los ambulan-
tes no son personas pobres que usan 
esto para vivir, sino que hay un abu-
so del sistema que les permite lucrar 
y  que hay locales establecidos que 
los proveen de artículos y evaden 
impuestos que corresponde pagar”. 

La Cámara de Comercio pen-
quista, que ha sido uno de las enti-
dades que más ha presionado para 
que las autoridades tomen control 
de esta situación, tiene por delante 
un desafío mayor, en el sentido de de-
tectar quienes están trabajando en la 
periferia de su conocido marco ético. 

Con mayor fuerza se requiere 
el apoyo ciudadano a las medidas 
establecidas para controlar esta 
persistente situación.

Hay locales del 

centro penquista 

que surten a los 

comerciantes  

ilegales de 

mercadería, sitios  

a los cuales éstos 

acuden a comprar 

especies. Se agrega 

así una situación 

 de eventual delito 

económico, que  

está en el ámbito  

de competencia  

del Servicio de 

Impuesto Internos.

EN EL TINTERO

asunto de poco interés si no 
hubiera asuntos que regis-
trar, pero para Grecia esto 
fue la novedad del año, desde 
mediados del siglo octavo an-
tes de Cristo,  empezaron a 
aparecer por todo el mundo 
griego registros comerciales, 
de algo hay que vivir y trata-
dos sobre temas técnicos, la 
cancha estaba rayada. 

El desarrollo que sigue es 
fácil de deducir, los discur-

sos, las reflexiones 
que llenaron las 

cátedras pales-
tras y ágoras tu-

vieron la oportu-
nidad de quedar 

preservadas en papi-
ros, para felicidad de los que 
no estuvieron para la versión 
verbal. El conocimiento en-
cuentra así un medio accesi-
ble para expandirse y aumen-
tar su esfera de influencia, se 
establece una telaraña de sa-
biduría que traspasa fronte-
ras. A partir de entonces y 
hasta hoy, por medios pare-
cidos, el pensamiento del 
hombre sigue allí aunque el 
autor haya desparecido. 

 
                     PROCOPIO

Ideas dignas de 
poner sobre papiros

NOTARÍAS

Hoy día, viajar en avión des-
de la provincia de Aydin, Tur-
quía, donde estuvo Mileto, 
hasta la capital del antiguo 
Egipto, toma aproximada-
mente una hora, pero enton-
ces, en el siglo VIII aC, era un 
viaje larguísimo, nada del otro 
mundo para los ambiciosos 
milesios, que recorrían esa 
ruta  regularmente, trayendo 
a Grecia oro, metal que no 
suele perder prestigio, e 
ideas, las cuales tie-
nen un valor harto 
más variable.  

Un material 
de exportación 
no tradicional, que 
terminó siendo un 
producto estrella, fue el pa-
piro, una planta que crece 
abundantemente en la orilla 
del Nilo, que puede servir 
para algo más que hacer te-
chos, somieres o cestas; es-
cribir y dibujar, o pintar, una 
innovación que trajo conse-
cuenciasdel todo insospe-
chadas para los inventores 
originales. 

Los milesios se llevaron a 
casa este  material suave, 
delgado y enrollable sobre 
el cual se podía escribir, 

La quinta columna  
en el comercio  
establecido
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VISITA A GRAN CONCEPCIÓN TUVO FOCO COMUNITARIO
En lo que pudo ser una de sus 

últimas visitas a la Región del Bío 
Bío, la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet, desarrolló en 
la zona una nutrida agenda car-
gada a las inauguraciones en las 
áreas de salud, educación y segu-
ridad ciudadana. Y pese a que en 
ningún momento respondió las 
preguntas de los periodistas loca-
les que intentaron abordarla en 
distintos puntos del recorrido, sí 
se dio el tiempo de confirmar el 
primer caso de Lepra en Chile, ad-
quirido por un ciudadano haitiano, 
ocasión en la que defendió las po-
líticas migratorias del Gobierno. 
También dedicó algunas palabras a 
los avances en materia de gratui-
dad, destacando el rol de la Univer-
sidad de Concepción, en su cali-
dad de la segunda casa de estudios 
nacional que concentra la mayor 
cantidad de estudiantes beneficia-
dos con el beneficio. 

“Nuestro compromiso con la 
gratuidad sigue en pie y se ve refle-
jado en que esta Región, que cuen-
ta con un alto porcentaje de bene-
ficiados”, recalcó. 

 
Carrera docente 

 A eso de las 8 de la mañana, la 
Presidenta compartió un desayu-
no con profesores y estudiantes 
de pedagogía en el Centro de 
Eventos Los Castaños, instancia 
donde se comentó la implementa-
ción de la ley de carrera docente, 

Bachelet vino a cortar 
cintas en tres áreas 
clave: educación,  
salud y seguridad 

que según ella trajo importantes 
beneficios para los maestros del 
país, afirmó la Mandataria.  

Al respecto, se declaró “feliz” 
por lo que me manifestaron pro-
fesores y estudiantes de pedago-
gía con los que tuvo oportunidad 
de conversar. 

Cesfam en Lorenzo Arenas 
Tras la reunión con los docentes y 

alumnos, la Presidenta se trasladó 
hasta el nuevo Centro de Salud Fami-
liar en Lorenzo Arenas para inaugu-
rar el imponente nuevo consultorio, 
al que compararon con una clínica 
privada, dada la magnitud de su in-

CAROLINA ECHAGÜE M.

En medio de una apretada agenda en la provincia, la 
Presidenta habló de los casos de lepra detectados por el ISP 
en Valdivia y defendió las políticas migratorias del Gobierno. 
También valoró el avance de la gratuidad en la Región.

fraestructura. En el lugar, Bachelet re-
corrió las instalaciones y tuvo la 
oportunidad de              reinaugurar uno 
de los centros asistenciales más an-
tiguos de la Región, fundado en 1958 
y que tuvo importantes daños estruc-
turales con el terremoto de 2010. 

Fue allí donde abordó el tema del 
el primer caso de Lepra detectado 
en Valdivia y que ha generado crí-
ticas con tintes de xenofobia. Col-
gándose de una popular frase en re-
des sociales, repitió que “la lepra 
tiene cura, la xenofobia no”. Y agre-
gó: “Es un llamado de atención a los 
ciudadanos. Si aparece un caso de 
lepra, sea chileno o extranjero, lo 
vamos a tratar y ya... No podemos 
criticar en medio de la enferme-
dad. Tenemos los medios para tra-
tar la patología y así lo haremos”, 
enfatizó la mandataria. 

En el lugar, un grupo de poblado-
res de vecinos de Mirador del Pací-
fico, Talcahuano, se manifestaron 
con gritos y pancartas pidiendo 
mejoras en sus viviendas. “Hemos 
pasado un invierno muy duro. De 
mucho frío y humedad. Venimos a 
pedir una solución a la Presidenta”, 
explicó María Barrientos, vecina 
que recibió uno de los departamen-
tos entregados en la administra-
ción Piñera, que resultaron con una 
serie de graves fallas no fiscalizadas. 

 
Sin receta 

Posteriormente, la Mandataria 
se trasladó hasta Barrio Norte para 
inaugurar el nuevo edificio de la 
Segunda Comisaría y realizar la 
presentación de 28 nuevos vehícu-
los policiales para las diferentes co-
munas de la Región. “Esta nueva 
Comisaría y estos vehículos son un 
complemento a quienes velan por 
mantener la seguridad de nuestros 
compatriotas. No existe una rece-
ta para eliminar la delincuencia. 
Eso lo lograremos solo con trabajo”, 
manifestó Michelle Bachelet. 

Una vez finalizada la actividad 
en Barrio Norte, la Presidenta si-
guió con su periplo por la Región 
hasta San Pedro de La Paz, donde 
compartió un almuerzo con auto-
ridades y políticos de la Región.  

Por la tarde, su visita al Bío Bío 
culminó con la entrega de 318 títu-
los de dominio a habitantes de la 
comuna de Hualpén.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

total del Cesfam Lorenzo 
Arenas. El recinto de salud 
cuenta con moderno 
equipamiento y tecnología 
de punta.

$3.952.926 
millones fue el 
costo

del 62,5% de los estudiantes 
beneficiados con la 
gratuidad son pertenecen a 
universidades de fuera de la 
Región Metropolitana.

La Mandataria 
informó que cerca

“El Cesfam Lorenzo Arenas 
es la prueba del trabajo del 
Gobierno. Nuestro objetivo 
es seguir edificando con 
esta calidad”.

“Este Gobierno tiene un 
compromiso marcado con 
la educación. Esperamos 
consolidar el proyecto de 
gratuidad”.

“Carabineros continúa 
trabajando arduamente 
para estar cumplir con los 
requerimientos de la 
comunidad”.
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JOSÉ ANTONIO KAST:

“En Chile existe  
un populismo 
excesivo, por eso 
la gente no vota”

ROMILIO PASMIÑO G.

El 31 de mayo de 2016, el 
diputado José Antonio Kast 
renunció a casi 20 años de 
militancia en la UDI, un par-
tido al cual quiso cambiarle 
el rumbo, pero que, en su opi-
nión, prefirió la “continuidad 
de liderazgos”. Lo anterior, 
aludiendo al decisión gre-
mialista de apoyar al ex Pre-
sidente, Sebastián Piñera. 

Hoy, como precandidato 
presidencial independiente 
(presentará las firmas reque-
ridas para su inscripción el 
próximo 17 de agosto), ha-
bla con libertad de su otrora 
partido y es categórico al ma-
nifestar que no volvería a mi-
litar en él. “Me gustaría traba-
jar en la construcción de 
nuevo movimiento o partido 
político, pero eso se verá des-
pués del 19 de noviembre, 
gene o pierda”, sostuvo. 

En efecto, el diputado ase-
guró que su salida de la UDI, 
significó un renacer político, 
pero también personal. “Yo 
siendo secretario general del 
partido, por ejemplo, concu-
rría a regiones y me juntaba 
con pura gente de la UDI. 
Ahora, me he podido rela-
cionar con otras personas y 
con otras que no veía hace 
mucho tiempo”, manifestó. 

El parlamentario dijo que  
a su antiguo partido le “faltó 
sinceridad”, pues durante un 
año el discurso oficial apun-
taba a llevar un candidato, 
no obstante, jamás se trans-
parentó que había intención 
de llevar a una carta que es-
taba fuera de las filas gremia-
listas. “Apoyar a Sebastián Pi-
ñera es legítimo, pero hay 
que decírselo a las bases”, co-
mentó Kast.  

 
Populismo 

Las diferencias en el ac-
tuar público con el privado, 
fueron las que lo fueron ale-
jando cada vez más de la 
UDI. Y es que para el diputa-
do, este es un mal que ado-
lece a la política del país en 
general.  

“Los políticos dan las solu-
ciones obvias, que después 
no resultan y se termina ha-
ciendo nada. Yo lo que digo, 
es que digamos la verdad y 
basados en esa verdad, haga-
mos las cosas de manera di-
ferente. En Chile existe un 
populismo excesivo y las en-
cuestas se encargan de dis-
frazarlo. En los últimos años 
el populismo ha reinado, por 
eso la gente no vota. Una de 
las frases que más se suele 
escuchar es la que dice que 
todos somos iguales y que de 
nada sirve votar, porque 
igual hay que seguir traba-
jando”, manifestó. 

Es por lo anterior, contó, 
que su campaña estará enfo-
cada en siete de cada diez 
personas que no concurren a 
las urnas. “Tengo un discur-
so políticamente incorrecto, 
no digo lo que la gente quie-
re escuchar, les digo la ver-
dad. Es la forma en que la 
gente vuelva a creer”, dijo. 

 
El fin de la elite 

Kast estuvo de paso por 
Concepción, pues ayer parti-
cipó de un encuentro con 
personas que profesan la fe 
evangélica en las comunas 
de Arauco y Curanilahue. Es 
a quienes abogan por “la fa-
milia” y “la seguridad ciuda-
dana” a quienes apunta su 
discurso, comentó, pero 
también no tiene complejos 
para manifestar sus diferen-

cias con quienes tienen “cap-
turado el Estado”: los opera-
dores políticos. 

“Yo voy a romper con la 
elite política. El Estado está 
capturado por la política y 
yo voy a cortar el gasto po-
lítico, no el gasto social”, 
sostuvo. 

De hecho, el legislador 
aseguró que si termina el 
contrato de 25 mil personas 
del aparato público se aho-
rrarían mil millones dóla-
res. Pero, ¿Cómo diferenciar 
entre profesionales militan-
tes de partidos políticos, que 
legítimamente pueden te-
ner vocación de servicio pú-
blico, y quienes ingresan al 
mundo público sin tener al-
guna especialidad y sólo por 
el hecho de militar en algu-
na colectividad?  

Para Kast la respuesta es 
simple. “Si uno revisa el por-
tal de Chile Transparente, ve 
el nombre del cargo en la co-
lumna asignada y este mide 
más de diez centímetros, ese 
cargo es de un operador po-
lítico. Cuando la explicación 
es más larga, ese señor no 
hace nada”, dijo sonriente el 
diputado. 

 
Su visión de la DC 

Por cierto, en una semana  
marcada por la crisis interna 
de la DC, imposible obviar el 
tema, y sobre el particular, 
Kast dijo que lo de la colecti-
vidad es como “la crónica de 
una muerte anunciada”. 

“Les va a pasar lo mismo 
que al PR, se van a ir jibari-
zando, pues ningún partido 
que traiciona sus principios 
pueden pretender seguir cre-
ciendo”, sostuvo. 

En opinión de Kast, lo he-
cho por Carolina Goic es lo 
más lógico, pero aseguró que 
ello no se traducirá en un ma-
yor apoyo en la encuestas y, 
menos, en la elección de más 
senadores o diputado de la 
colectividad.

OPINIONES
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Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El diputado inscribirá 
su candidatura 
presidencial el próximo 
17 de agosto.

Inscripción de 
candidatura

lleva Kast como 
independendiente. 
Renunció a la UDI el 31 
de mayo de 2016.

Un año y  
dos meses

Quien fuera militante de la UDI por casi 20 años 
habla de su ex partido y de su “renacer” tras 
dejar el gremialismo. “Me encontrado con gente 
que hace mucho no veía”, comentó.
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“Izquierda chilena está en una 
crisis, no sabe qué plantear”

ROBERTO AMPUERO, ESCRITOR Y EX MINISTRO DE CULTURA: 

El escritor y ex ministro de Cul-
tura, Roberto Ampuero, estuvo dos 
días en la Región del Bío Bío. Apro-
vechando la edición de “Lucas y el 
secreto del abuelo”, una novela ju-
venil ambientada en Valparaíso, 
que se centra en el tema de los na-
zis en Chile y que trae de regreso a 
su emblemático personaje policial, 
Cayetano Brulé, Ampuero se reu-
nió con estudiantes para contar 
sus experiencias, como escritor, ex 
ministro y chileno viviendo fuera 
del país. 

“¿Qué ideas políticas me intere-
san mucho divulgar? Todo lo es de-
mocracia liberal, parlamentaria, lo 
es la libertad, la tolerancia, la diver-
sidad, la importancia del diálogo en 
una sociedad y la importancia de la 
convivencia cívica, porque yo he 
sido parte de una generación que 
vivió uno de los episodios más tris-
tes de nuestra historia, hablo des-
de 1970, hasta que recuperamos la 
democracia”, dijo quien fuera mili-
tante comunista en su juventud y 
ministro de Cultura en el primer 
gobierno de derecha, tras el retor-
no a la democracia. 

Pero en su paso por Concepción, 
el escritor también habló de contin-
gencia y políticas culturales en Chi-
le. Sobre lo último, dijo que al igual 
como ocurre con otros temas en el 
país, existe un excesivo centralis-
mo, y el desarrollo de la cultura en 
los distintos territorios del país 
pasa, no sólo por la entrega de re-
cursos, sino también a través de 
decisiones políticas. 

Pero, dijo, que “más allá de iz-
quierdas o derechas”, hay cosas que 
nos hacen mal, como la tramita-
ción del proyecto de ley que crea, 
definitivamente, el ministerio de 
Cultura. Aseguró, que bajo su admi-
nistración la iniciativa tenía un 75% 
de avance y con la asunción de la 

Ex militante del PC, el autor se refirió a la crisis de la DC y el momento de los 
partidos de izquierda que, en su opinión, están muy relacionados.

sabe lo que no quieren, pero cuan-
do les pregunto qué quieren, no 
responden”, sostuvo. 

-  ¿Cree que existe la política de 
centro en Chile? 

-  Creo que está vacío de represen-
tación. Si se mueven inteligente-
mente, partidos como RN o Evópo-
li, lo pueden conseguir. Creo que la 
DC perdió esa posición privilegia-
da que tenía.

FRASE

“Creo que el centro político en 
Chile está vacío de 
representación”. 

“La Nueva Mayoría es una 
alianza de izquierda. La DC 
perdió el privilegio que tenía”.

“La DC se aleja de la Nueva 
Mayoría, por ser de izquierda, 
no se una a RN por ser de 
derecha, y termina aliándose 
con el MAS y la IC, no se 
entiende”.

CAROLINA ECHAGÜE M.

actual administración todo quedó 
en cero. “Imagínate cuánto recur-
sos y horas de trabajo perdidos. Y la 
señal a la población”, sostuvo. 

En ese contexto, y a propósito de 
la contingencia de esta semana, 
dijo que no se podía desconocer 
que la política en el país, y en el 
mundo, sufren de un tremendo 
descrédito. Y, dentro de este mar-
co, dijo, “la crisis de la DC es de 
identidad”. 

“Los partidos que quieren ser de 
centro tienen que cuidar mucho su 
identidad, y deben demostrar con 

la palabra, pero también con los 
hechos que son un partidos de cen-
tro. Si se acercan demasiado a la iz-
quierda, como ocurrió con la DC, la 
gente que vota izquierda, vota por 
la izquierda de verdad. Eso es lo 
que tiene muy rasgada y dividida a 
la DC”, comentó. 

Agregó que el error de la Falan-
ge, se complementa con la crisis 
que vive la izquierda chilena y la-
tinoamericana “que no sabe qué 
plantear”. 

“Hablo de la izquierda de la Nue-
va Mayoría y el Frente Amplio. Uno 
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Finalmente, el senador de Anto-
fagasta, Alejandro Guillier, concu-
rrió al Servicio Electoral (Servel), 
para presentar las firmas requeri-
das e inscribir su candidatura pre-
sidencial como independiente. 

“Hemos cumplido esta tarea con 
el doble de las ( firmas) requeridas, 
incluso faltando algunas semanas 
para cumplir con el plazo estable-
cido por la ley. Hemos vencido la ta-
rea y por eso muchísimas gracias”, 
dijo el ayer el congresista confir-
mando que se entregaron 61 mil 
rúbricas al Servel. 

 Acompañado de representantes 

Guillier presenta firmas ante el Servel
lores, de no creer en el otro, de sa-
berse abusado, agredido en el dia-
rio vivir y de no confiar en la socie-
dad en la que vivimos. Por eso les 
digo con toda la fuerza, vamos a ter-
minar en Chile con el abuso, la co-
lusión, vamos a aplicar leyes irres-
trictas para la defensa de la trans-
parencia en la gestión pública y en 
el desarrollo de los emprendimien-
tos privados”. 

Cabe precisar que, además, 
acompañaron a Guillier algunos 
destacados simpatizantes como el 
ex ministro, Sergio Bitar, y el sena-
dor de Aysén, Antonio Horvath.

AGENCIA UNO

Banderazo en 
Concepción

de los seis partidos que lo apoyan 
(PR, PPD, PS, PC, MAS e IC), Guillier 
dijo que “la crisis actual más que 
política, más que económica e ins-
titucional, es una crisis ética, de va-

En la tarde de ayer, un grupo 
de adherentes de Guillier, 
participaron de un banderazo 
en el Paseo Peatonal.
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TC deja en veremos representación 
senatorial de la nueva Región de Ñuble

LA DISPUTA QUE VIENE EN 2021

En una nebulosa quedó la repre-
sentación senatorial de la Región de 
Ñuble, luego de que el Tribunal 
Constitucional declarara que el ar-
tículo relacionado a la cantidad de 
senadores que tendrá la nueva di-
visión territorial, por lo que deja 
en veremos la creación de la cir-
cunscripción que albergaría a la 
nueva región.  

De acuerdo al órgano colegiado, 
“la norma transitoria difiere de di-
cha reacomodación electoral , 
como consecuencia de la creación 
de la Región de Ñuble, recién 120 
días antes de la elección de 2021”. 
Pero esta norma, no incluye la ley 
de Primarias, por lo que entiende 
el TC, que de mantener la redac-
ción de artículo, impide la realiza-
ción de este tipo de elecciones en 
los distritos 19 y 21, además de las 
dos circunscripciones, “afectando 
colateralmente el diseño de las 
elecciones primarias que tienen de 
carácter nacional”. 

Teniendo en cuenta lo anterior, 
“se estima que la omisión se puede 
estimar como inconstitucional por 
variadas razones. Primero, se sus-
trae que los sectores mencionados 
impide la realización de primarias, 
vulnerando el artículo 19 de la 
Constitución. También se vulnera 
la igualdad ante la ley, puesto que 
todos los chilenos tienen derecho a 
participar en primarias y por últi-
mo, considera que se afecta al pro-
pio sistema electoral público, pues-
to que se trata de algo que tiene ca-
rácter de nacional”. 

Recordemos que fueron estas 
modificaciones las que llevaron a 
que se presentaran cuatro recursos 
ante el Tribunal para que se toma-
ra esta decisión y se declarara in-
constitucional este punto. Entre las 
alegaciones realizadas, se encuen-
tra la del abogado constitucionalis-
ta Augusto Quintana, quien acusa 
un “quiebre en los equilibrios de re-
presentación estipulados en la ley”. 

 
Tres y no dos 

Según Quintana, surge un crite-
rio llamado “proporcionalidad re-
lativa”, cuyo espíritu es que las re-
giones conserven una representa-
ción en base a la población que 
tienen. Con esto, además de una 
proporcionalidad absoluta, “se pro-
duce una relación perfecta de pro-
porcionalidad en el número de es-
caños de senadores con la pobla-
ción de cada región”. 

El jurista considera que “si acudi-
mos al criterio demográfico, a la 
(nueva) Región del Bío Bío le corres-
pondería elegir a cinco senadores 
(en vez de 3), mientras que a la Re-
gión de Ñuble le correspondería 
elegir a tres senadores (en vez de 2), 
toda vez que poseen una población 

El órgano colegiado declaró inconstitucional el artículo que modifica la ley de Votaciones Populares 
y Escrutinios, que deja sin senadores independientes del Bío Bío a la Decimosexta Región.

AGENCIA UNO
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tendentes, en donde no existe una 
independencia de presupuestos, 
entre otras cosas”. 

Según el jurista, esta situación 
podría ayudar a potenciar los cau-
dillos que existen actualmente en la 
Región. “Es un hecho inconmen-
surable que la actividad política 
ahora es vista como una carrera. 
Hay varias personas que realizan 
turismo parlamentario y otras que 
se eternizan en el ejercicio de un 
cargo, lo que no da espacio para 
nuevas caras o partidos”. 

De acuerdo a Cruz, es necesario 
que “estas verdaderas empresas po-
líticas dejen de autoreproducirse, 
para que puedan haber cambios”. 

Con la división de la región del 
Bío Bío, según Andrés Cruz, los úni-
cos ganadores fueron Santiago y 
los políticos locales.

superior, por un lado, a las Regiones 
del Maule y de La Araucanía (que 
eligen a 5 senadores) y la Región de 
los Ríos (que elige 3 senadores)”. 

El tribunal al declarar inconsti-
tucional este artículo, deja anexa-
da la Región de Ñuble al Bío Bío en 
lo que se relaciona a senadores. 
Habrá que esperar si el Gobierno 
crea algún mecanismo para esta 
independencia. 

 
Mantener caudillismos 

El fallo establece que estos cin-
co senadores velarán por el bene-
ficio y la representación de ambas 
regiones, algo ilógico, puesto que 
se pierden los equilibrios propor-
cionales. 

Para el abogado Andrés Cruz, es 
necesario enfrentar algo que es ine-
vitable que es “evitar el efecto per-
nicioso más grande del que signifi-
ca dividirnos. Hay que tomar en 
cuenta de que estamos debilitados 
frente a una eventual elección de in-

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a lo expresado 
por Augusto Quintana, a 
Ñuble Región le 
correspondería elegir a tres 
senadores en vez de dos

Senadores
3

Los distritos 19 y 21, además 
de las dos circunscripciones, 
se les impide realizar 
primarias. 

Sin primarias
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De las 188 familias de la Región con un subsi-
dio de reposición asignado y que sufrieron la pér-
dida total de sus viviendas, tras los incendios fo-
restales, a la fecha ya comenzó la reconstrucción 
del 54% de sus casas. 

En efecto, 101 viviendas se encuentran con inicio 

de obras, 23 con permiso edificación otorgados, y 
otras 30 viviendas con ingresos de permisos. 18 vi-
viendas están finalizadas, de las cuales 8 se encuen-
tran en la comuna de  Florida, la más afectada por 
los incendios con un total de 87 viviendas destruidas. 
En esta comuna el inicio  de obras ya alcanza el 66%.

54% de viviendas afectadas por incendios ya comenzó su reconstrucción

SERVIU

Discriminación y maltrato:  
el duro aterrizaje de los 
haitianos en Concepción
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VISAS DE RESIDENCIA SE HAN MULTIPLICADO EN LOS ÚLTIMOS MESES
La Región ha experimentado un 

aumento significativo de la comu-
nidad haitiana. En lo que va del año 
se han otorgado 46 visas de residen-
cia, situación completamente 
opuesta a lo que ocurrió en 2016 
donde sólo fueron concebidas tres, 
según datos de Extranjería.  

La búsqueda de nuevas oportu-
nidades y de un futuro mejor para 
ellos y sus familias, ha llevado a me-
dio centenar de haitianos a aterri-
zar en tierras penquistas.  

Su llegada no ha sido fácil. En su 
mayoría, la barrera idiomática ha 
sido el talón de aquiles al momen-
to de encontrar trabajo, pero a pe-
sar de esta realidad en contra, se 
mantienen firme con la idea de  jun-
tar dinero para ayudar a la distan-
cia a sus seres queridos.  

Johnny Isidore Alevre, de 33 años, 
llegó a Concepción hace poco más 
de tres meses, portando en un bol-
sillo 1.500 dólares y en el otro las ga-
nas de forjar un nuevo camino. Atrás 
dejaba a su familia y amigos para 
aventurarse en un país con un idio-
ma, clima e idiosincracia diferente.  

No pasaron muchos días desde su 
llegada hasta que comenzó a traba-
jar. La rutina de Isidore parte tem-
prano a las 7.00 horas y termina 
cerca de las 18.00. Su labor es ardua, 
debe llevar y traer  cajas  para repo-
ner un puesto de frutas y verduras. 
Actualmente cuenta con contrato y 
dice con orgullo “tengo Fonasa, pero 
no la he usado porque primero ten-
go el resguardo de Dios”.  

Es un hombre tranquilo y de pocos 
amigos. Es más, en su acotada lista 
sólo define como tal a su primo y a 
un colega de labores colombiano.  

A diferencia de muchos haitianos 
que llegan a la Región y al país, su 
manejo del español es impecable. Él 
no debió sufrir por la barrera idio-
mática sino por una aún peor, la dis-
criminación.  

El maltrato, las malas palabras y 
los insultos son su pan de cada día, 
por eso en ningún caso sus proyec-
tos a futuro son quedarse en tierras 
penquistas. “No me gusta estar aquí, 
no sé si es por el color de mi piel o 
porque son racistas, pero no me han 
tratado bien”, señaló acongojado.  

 
Igual realidad, distinto nombre 

Louis-Juste Jean Josue Givenson 
(40) lleva un años y siete meses en 
Concepción. De acuerdo a su expe-
riencia, él prefiere ser cauto y acla-
rar que “no todas las personas son 
iguales. Aquí hay de todo”.  

En su trabajo en Full Goma está 
muy bien catalogado. De hecho, el 
administrador del local, Oscar Dos-
que, afirmó que “ha sido una expe-
riencia muy buena contar con él, es 
muy trabajador”.  

Louis es autosuficiente, vive solo 
en Concepción y llegó por el conse-
jo de un amigo. Si bien su experien-
cia ha sido buena, reconoció con cer-
teza y sin ahondar en detalles que “no 
traería a su familia a vivir acá”.  

 
Casa de Acogida Inmigrantes 

Hace cinco años la casa de aco-
gida que nació gracias al convenio 
con el obispo Pedro Ossandón, 
presta servicios gratuitos a los inmi-
grantes. Entre ellos está contar con 
un hogar que los reciba, ayudarlos 

hogar cuenta con una bolsa de tra-
bajo y es el lugar físico donde se 
generan las entrevistas, para de esa 
forma evitar que se produzcan abu-
sos laborales. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La barrera idiomática dejó de ser el principal problema, los insultos, malos 
tratos y ataques son el pan de cada día. En medio de ese escenario en contra, 
hay organizaciones que prestan asesorías para evitar que sean explotados.

a encontrar trabajo, prestar asisten-
cia jurídica, realizar charlas con la 
PDI y cursos de Español. 

“Los primeros años no venía na-
die, luego comenzaron a llegar en 
primer momento los ecuatorianos, 
luego se les sumaron los peruanos, 
venezolanos y ahora último los hai-
tianos”, detalló la madre Maritza 

Zamora Infante. 
La mayoría de los inmigrantes 

que llegan al país son profesiona-
les o técnicos dispuestos a empe-
zar desde abajo para luego irse 
abriendo camino.  

Así es el caso de las mujeres que 
recibe la Casa de Acogida de Inmi-
grantes, ubicada en Salas 193. El 

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alegría en los vecinos: Barrio 
Norte volvió a tener Comisaría

PRESIDENTA MICHELLE BACHELET ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN

Era un sueño largamente acari-
ciado por los vecinos de Barrio Nor-
te el que ayer se concretó: recupe-
rar la histórica ubicación en On-
golmo con Brasil en la comisaría de 
Barrio Norte. 

Años instalados en el sector Lo-
mas Verdes les dieron una mejor 
infraestructura a los carabineros, 
quienes habían dejado su unidad 
debido al mal estado en que se en-
contraba, pero quedaron lejos de los 
residentes. Ayer pudieron reunir 
ambas necesidades, ya que la Se-
gunda Comisaría cuenta con una 
edificación construida en 1.582 me-
tros cuadrados, con una inversión 
del Gobierno Regional que supera 
los 2 mil 473 millones de pesos y que 
beneficia a Lorenzo Arenas, Barrio 
Norte, Villa Cap, Villa San Francis-
co, Lomas San Sebastián, Bellavis-
ta, Lomas de San Andrés, Población 
Briceño, El Golf, Barrio Torreones, 
sectores como Andalién, Plaza 
Cruz, Manuel Rodríguez, Laguna 
Redonda y Vega Monumental. 

En esta ceremonia también se  en-
tregaron 28 furgones policiales Do-
dge Durango y un cuartel móvil que 
serán destinados a distintas comu-
nas de la Región del Bío Bío: Concep-
ción, Chiguayante, San Carlos, Chi-
llán, Coronel, Hualpén, Lebu, Ca-
ñete, Contulmo, Tirúa, Curanilahue, 
Los Ángeles, Negrete y Tucapel. 

 
Un sueño más seguro 

La dotación es de 130 carabine-
ros, encabezados por la mayor Ka-
ren Varela, quien fue una de las más 
aplaudidas por los vecinos en la ce-
remonia de ayer.  

“Para nosotros es un sueño hecho 
realidad. Estoy muy contenta de 
entregarle este cuartel a nuestra 
comunidad.  En Lomas Verdes que-
dábamos a trasmano, y volver acá 
es a nuestro origen. Es un orgullo 
para nosotros y una felicidad para 
los vecinos”, dijo la jefa policial, 
quien aseguró que lo más positivo  
del traslado es tener un contacto 
constante con los vecinos, para que 
ellos nos entreguen información, 
denuncien y así poder enviar a 
nuestros carabineros donde se es-
tán cometiendo los delitos”.   

Jasmín Pinto, presidenta del Con-
sejo Vecinal de Desarrollo del sec-
tor Los Custodios, explicó que el re-
torno de los carabineros es impor-
tantísimo para ellos. “Yo he vivido 
acá toda mi vida. La comisaría se 
fue a Lomas Verdes hace más de 15 
años y para nosotros fue desastro-
so. Pero ahora tenemos seguridad 
y recuperamos algo que siempre 
fue de nosotros”.  

Rubén Muñoz, presidente de la 
junta de vecinos Los Castaños, afir-
mó que el traslado de la unidad po-
licial mejorará la sensación de inse-
guridad que tienen los residentes. 
Como dirigentes vecinales sabe-
mos que los delitos han bajado, 
pero la gente tiene más temor,  en-
tonces creemos que esta comisaría 
nos va a ayudar a sentirnos más se-
guros y a que los carabineros lle-
guen de forma más rápida”.  

Precisó que en el tiempo que los 
uniformados estuvieron en el  com-
plejo Lomas Verdes fue complejo, y 
que sólo tenían cercanía a ellos a tra-
vés de los planes cuadrante, “pero 
ahora vamos a tener un mucho me-
jor servicio por parte de Carabineros”.  

Judith Sepúlveda, presidenta de 
la junta de Vecinos Independen-
cia, precisó que los vecinos están fe-
lices porque ya saben que tendrán 

Más de 15 años  tardó el regreso de la unidad policial desde Lomas Verdes a su 
ubicación histórica, en Ongolmo con Brasil. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

más resguardo policial, sobre todo 
en las noches. “Cuando ellos se fue-
ron, no había tanta vigilancia como 
ahora, y ellos hacen un trabajo su-
mamente bueno, siempre quería-
mos que volvieran y lo consegui-

mos, llevábamos años pidiendo su 
regreso. Los niños y los adultos ma-
yores estaremos más protegidos”.  

Todos los dirigentes coincidieron 
en que en Barrio Norte hay proble-
mas de robos en los domicilios y de 

microtráfico, lo que esperan que dis-
minuya con la nueva unidad policial.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En Lomas Verdes quedábamos 
a trasmano, y volver acá es a 
nuestro origen. Es un orgullo 
para nosotros y una felicidad 
para los vecinos”.

Mayor Karen Varela, jefa de la Segunda 
Comisaría de Concepción. 

“Ahora tenemos seguridad y 
recuperamos algo que siempre 
fue de nosotros”.  

Jasmín Pinto, presidenta del Consejo Vecinal 
de Desarrollo del sector Los Custodios. 

“Esta comisaría nos va a ayudar 
a sentirnos más seguros y a que 
los carabineros lleguen de 
forma más rápida”. 

Rubén Muñoz, presidente de la junta de 
vecinos Los Castaños. 

“Llevábamos años pidiendo su 
regreso. Los niños y los adultos 
mayores estaremos más 
protegidos”. 

Judith Sepúlveda, presidenta de la junta de 
Vecinos Independencia. 



Ciudad

10 Diario Concepción Sábado 5 de agosto de 2017

Un tratamiento adecuado de niños con déficit atencional y otros 
síndromes puede reducir los conflictos de aprendizaje y luna eventual 
agresividad en estos estudiantes.

lleva más de una década 
aplicando este programa de 
fortalecimiento del equilibrio 
y la concentración.

El terapeuta 
Frieder Haas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRIEDER HAAS, TERAPEUTA OCUPACIONAL:

Además de los cinco sentidos 
que conocemos (audición, visión, 
tacto, gusto y olfato) poseemos 
otros complementarios, como 
equilibrio, la propiocepción (a tra-
vés de las articulaciones, músculos 
y tendones) y la percepción me-
diante la piel. Cuando hay altera-
ciones en la integración de uno o 
varios de estos sentidos, gatillada 
por un deficiente desarrollo del ce-
rebelo, el resultado puede ser el 
déficit atencional. 

A partir de esta premisa, la inte-
gración sensorial propone que los 
establecimientos educacionales in-
corporen nuevas prácticas para el 
tratamiento de problemas de la 
atención. Así lo expone  el terapeu-
ta ocupacional alemán avecindado 
en Chile, Frieder Haas,  invitado re-
cientemente por el colegio Santa 
Bernardita, para abordar la inclu-
sión de niños con problemas de 
atención, con dificultades de apren-
dizajes, déficit atencional, Asperger 
y algunos otros síndromes especí-
ficos que pueden dificultar el pro-
ceso de aprendizaje.  

El experto alemán detalla que en 
los casos en que el desarrollo del ce-
rebelo es lento, como ocurre en la 
mayoría de los casos de niños con 
trastornos de déficit atencional,  se 
requiere de un trabajo conjunto en-
tre el establecimiento educacional 
y el hogar. “El cerebelo para que tra-
baje requiere de una buen a infor-
mación del sistema del equilibrio, 
del sistema de articulación de los 
tendones y el movimiento y a través 
de la piel. Un ejemplo concreto es 
cuando la silla no se mueve, el niño 
se mueve, entregamos una pelota de 
pilates que tiene un soporte abajo  
que se mueve solamente hacia aba-
jo y arriba. Sólo con eso, en niños 
que tienen la etiqueta de déficit 
atencional o síndrome de asperger, 
tienen mejor control de la postura 
, menos problema de comporta-

“La inclusión requiere reducir  
el número de niños en el aula”

miento y mejor disposición en cuan-
to a la atención”, ejemplificó.  

Además explicó que, en el caso de 
Chile, hoy día comienza a hablarse 
con fuerza de inclusión, sin embar-
go, se requiere dar pasos impor-
tantes en ese sentido. “Si hablamos 
de inclusión se requiere reducir la 
cantidad de niños en el aula, hasta 
un máximo de 27. Claramente, al 
mismo tiempo, tenemos que apo-
yar a estos niños con necesidades 
especiales en forma individual con 
una sala de integración sensorial  

GENTILEZA COLEGIO SANTA BERNARDITA

donde trabaje un terapeuta ocu-
pacional que lo apoye”. 

Estro, agrega, puede impactar en 
la necesidad de medicación, pues 
en la mayoría de los casos tratados 
por él, en el tercer mes han comen-
zado una reducción importante en 
la cantidad de fármacos y, por lo 
tanto, una mejor calidad de vida y 
de aprendizaje.

“Tal como hacemos una hermo-
sa cena para nuestros socios, que-
remos realizar  una  de igual cali-
dad  para quienes viven hoy la for-
ma más cruda de exclusión social: 
las personas en Situación de calle” 
señaló Cecilia Ponce, Directora 
Ejecutiva del Hogar de Cristo Sede 
Bío Bío. La invitación es para el 
próximo lunes 7 de agosto a las 
17:00 horas en el local ubicado al 
costado del Casino Marina del Sol, 
hasta donde llegarán autoridades 
políticas y sociales para atender a 
las personas que viven en situa-
ción de calle y a quienes el Hogar 

para visibilizar a los más desam-
parados de nuestra sociedad y 
sensibilizar a la sociedad pen-
quista  ante la realidad que pue-
bla en nuestras calles. Se realiza 
todos los años por el Hogar de 
Cristo en conjunto con el movi-
miento Guachacas. 

“Queremos que ese día las auto-
ridades políticas y sociales se pon-
gan al servicio de los que más su-
fren, queremos seguir comprome-
tiéndonos con ellos, porque en la 
Región del Bío Bío viven actual-
mente 900 personas en situación de 
calle” enfatizó Cecilia Ponce.LA CENA PAN Y PEBRE  nace en Concepción. 

se celebra en agostoy 
coincide con el aniversario 
del fundador del Hogar de 
Cristo, Alberto Hurtado.

Mes de la 
solidaridad

de Cristo quiere agasajar, como 
parte de las actividades del Mes de 
la Solidaridad. 

La Cena Pan y Pebre es una ac-
tividad que nació en Concepción 

Alumnos  
de Tercero Medio 
midieron su inglés 
en la Ucsc

UCSC

Un grupo de 22 estudian-
tes de 3ro medio del colegio 
John Kennedy de Chiguayan-
te asistieron al Campus San 
Andrés de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Con-
cepción, en el marco del pro-
grama Ingés Abre Puertas del 
Mineduc y fueron testeados 
por docentes del Departa-
mento de Lenguas. 

“El objetivo fue conocer el 
nivel de competencia comuni-
cativa de los estudiantes para 
así poder direccionar futuras 
acciones de potenciación del 
aprendizaje de inglés durante 
el segundo semestre académi-
co”, comentó la  académica y 
coordinadora del programa en  
el plantel ,  María Gabriela 
Sanhueza. 

Una vez conocido el diag-
nóstico, el Departamento de 
Lenguas apoyará al colegio a 
través de capacitación docen-
te y alumnos en práctica con el 
fin de que “desarrollen sobre 
todo las habilidades producti-
vas en inglés”, dijo la coordina-
dora, agregando que a final del 
semestre se realizará un nue-
vo test donde espera “corrobo-
rar que los estudiantes hayan 
avanzado en inglés y reciban la 
certificación por parte del De-
partamento”. 

El programa Inglés Abre 
Puertas del Mineduc busca  
mejorar el nivel de inglés en 
los escolares entre 5° año bá-
sico a 4° año medio, definien-
do estándares nacionales 
para el aprendizaje de lengua 
extranjera.

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hogar de Cristo llama a apoyar cena Pan y Pebre
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300 niños de Hualpén serán 
parte de “1024 programadores”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIATIVA SE LANZÓ OFICIALMENTE AYER

Ayer se firmó un convenio de trabajo con el municipio para llevar los 
conocimientos de programación a las escuelas públicas de esa comuna.

Ha utilizado un computador des-
de que tenía cinco años y hace unos 
meses tuvo su primer smartphone, 
pero no fue sino hasta ayer que Fer-
nanda Quilodrán, alumna de quin-
to año de la escuela Alonkura en 
Hualpén, se dio cuenta que podía 
transformarse en algo más que una 
simple usuaria de la tecnología. Por 
primera vez pensó en que podría  
crear en el futuro sus propios juegos 
y se quedó pensativa mirando la 
pantalla.  

Lo mismo hacía un poco más allá 
su compañero Andrés Moya, para el 
que hasta ahora la consola y el com-
putador no eran sino accesorios 
útiles a la hora de apilar bloques en 
Minecraft. 

Precisamente este  quiebre en la 
forma de relacionarse con la tecno-
logía es el que busca provocar el 
proyecto “1024 programadores 
para el Bío Bío” que ayer se lanzó ofi-
cialmente en la escuela de Fernan-
da y Andrés, y que trabajará con 
cerca de 300 niños de los distintos 
establecimientos municipalizados 
de la comuna.  

Se trata de una iniciativa depen-
diente del Nodo e-services y finan-
ciada por Corfo que,  en palabras de 
su director, Alexis Salas, “va en post 
de una mejor educación para nues-
tros niños y de generar mayores  
oportunidades para su futuro”. 

Ayer se realizó la firma de conve-
nio con el municipio para iniciar el 
trabajo en las distintas escuelas.  
“Para nosotros es importante poder 
intervenir a temprana edad todo lo 

que se refiere al conocimiento tec-
nológico, pero con contenido edu-
cativo”, destacó la alcaldesa,  Kathe-
rine Torres. “Lo que buscamos, 
aparte de fomentar el emprendi-
miento y la innovación es poder 
desarrollar el pensamiento lógico 
en nuestros educandos y potenciar 
el trabajo y desarrollo neurolin-
güístico”, agregó.  

Para Ivo Kiel, uno de los monito-
res de  1024 Programadores e inge-
niero civil biomédico, el proyecto 
permite además dar un impulso al 
desarrollo de la educación, adap-
tándola a las nuevas necesidades. 
“Esto es un primer paso para que 
ellos puedan comenzar a entender 
la tecnología y en el futuro poder 
desarrollar sus propias ideas”.

NIÑOS DESDE QUINTO básico en adelante trabajarán con esta iniciativa.

ISIDORO VALENZUELA M.

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Bío Bío lidera inversión en OO.PP. 
para próximo quinquenio

SEGUNDA TRAS LA METROPOLITANA CON 12% DE PARTICIPACIÓN

Normalización tercera eta-
pa y final hospital Las Higue-
ras,  nuevo puente Industrial 
sobre río Bío Bío, Ruta de La 
Madera, ampliación y mejo-
ramiento de aeródromo Ca-
rriel Sur y Autopista Nahuel-
buta son algunas de las obras 
emblemáticas que se mate-
rializarán durante los próxi-
mos cinco años y que ha lle-
vado a la Región del Bío Bío a 
liderar la inversión en Obras 
Púbicas (OO.PP) a nivel na-
cional, sólo superada por la 
Metropolitana. 

Lo anterior se grafica con 
que Bío Bío concentra el 12% 
de la inversión en OO.PP a 
nivel nacional para el próxi-
mo quinquenio 2017-2021, 
según detalló el último repor-
te de la Corporación de Bie-
nes de Capital (CBC) sobre 
inversión proyectada con 
cronograma definido. 

Destaca el aporte privado (vía concesiones), cuyas emblemáticas obras corresponden a un 17% del 
total nacional, detalla último reporte de la CBC.

ampliación de Carriel Sur 
(US$34 millones), la cons-
trucción del Puente Indus-
trial (US$180 millones) y el 
embalse La Punilla (US$400 
millones). 
 
OO.PP en Chile 

>Para el quinquenio 2017-
2021, el sector de Obras Pú-
blicas representa el 24% de 
la inversión a materializar, 
con US$10.842 millones en 
322 proyectos con cronogra-
mas definidos. 

> Del total a invertir en cin-
co años, lideran MOP Conce-
siones con el 43%, seguido del 
MOP con 21%, Minsal con 
18% y, Metro con 5%. 

> Regiones Metropolitana, 
Bío Bío, Valparaíso, Los La-
gos, y del Maule concentran 
el 70% de las inversiones a 
2021.  

> Inversión 2017: se prevé 
un flujo de US$ 3.339 millo-
nes, lo que es un 16% menor 

ISIDORO VALENZUELA M.

Ahora bien, el reporte divi-
de entre inversión estatal, 
propiamente tal, y la privada, 

vía Concesiones del Ministe-
rio de Obras Públicas, donde 
Bío Bío aparece con un im-

portante 17% de concentra-
ción de la inversión privada, 
siendo ejemplos icónicos la 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Blumar  Seafoods certi-
ficó por dos años su Mode-
lo de Prevención de Deli-
tos (MPD) que permitirá 
prevenir y detectar con-
ductas contrarias a la Ley 
20.393. Dicha normativa, 
vigente en Chile desde el 
año 2009, establece la res-
ponsabilidad penal de las 
personas jurídicas en los 
delitos de lavado d e dine-
ro, cohecho, receptación 
y financiamiento del te-
rrorismo. 

El proceso de validación 

Empresa Blumar se 
certificó en prevención 
de delitos financieros

del modelo estuvo a cargo 
de la consultora Prelafit 
Compliance. La certifica-
ción fue entregada a Blu-
mar S.A., sociedad anóni-
ma abierta, y a sus filiales 
Salmones Blumar S.A. y Pes-
quera Bahía Caldera S.A., 
que forman el grupo Blu-
mar Seafoods.  

“Con este importante lo-
gro, Blumar Seafoods se ali-
nea con las mejores prácti-
cas corporativas que hoy 
se exigen a nivel local y 
mundial y, al mismo tiem-

po, ratifica nuestro com-
promiso de consolidarnos 
como una empresa mode-
lo en los sectores pesquero 
y acuícola, para la que no 
solamente importa la con-
secución de resultados, 
sino que también la mane-
ra en que éstos se hacen 
posibles”, explicó  el  geren-
te general de la compañía., 
Gerardo Balbontín. 

El Modelo de Prevención 
de Delitos de Blumar Sea-
foods considera un conjun-
to de  herramientas y activi-
dades de control, dirección 
y supervisión de sus diver-
sos procesos, operaciones 
y actividades, que se en-
cuentran expuestas a los 
riesgos de comisión de los 
delitos señalados en la Ley 
20.393. (FPS)

ENE COMUNICACIONES 
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27 mil
puestos de trabajo mensuales a 
nivel nacional creará el sector de 
Obras Públicas durante 2017.

2017
el gasto estará focalizado en 
Metropolitana (36%), Los Lagos 
(10%), Valpo (8%), Coquim-
bo(7%) y Bío Bío (6%). 

a la cifra de 2016. Un 31% del 
total sería por cuenta del 
MOP, un 23% de MOP Conce-
siones, 12% del Minsal, 11,5% 
de Metro y 5,5 % de los Muni-
cipios, entre otros.  

> En cuanto a la distribu-
ción territorial del f lujo 
anual, las regiones Metropo-
litana, Los Lagos, Valparaí-
so, Coquimbo y Bío Bío su-
man el 67%. 

 
Efecto mitigador 

Para el economista del cen-
tro de estudios de Corbiobio, 
Ariel Yévenes, de lo informa-
do en el reporte se destaca 
de manera muy relevante el 
grado de importancia que la 
inversión en obras públicas se 
encontraría presentando en 
la economía, en tanto factor 
crítico que permite amorti-
guar la caída que se ha veni-
do evidenciando en la inver-
sión privada en general, 
como también, en términos 
de efecto dinamizador que 
puede ejercer sobre ésta. 

“Desde diversas fuentes se 
ha dado cuenta del impacto 
en el empleo que se ha gene-
rado producto de los eviden-
tes menores ritmos de inver-
sión que se vienen registran-
do en el país y que de manera 
bastante preocupante tam-
bién presenta estancamiento 
respecto a lo que puede espe-
rarse para los periodos inme-
diatamente venideros. En 
este sentido, la inversión en 
obras públicas constiuye tan-
to un importante sector in-
versor que mitiga los efectos 
que la fuerte y extendida de-
saceleración presenta sobre 
la economía en general y par-
ticularmente en lo que a em-
pleo se refiere”. 
 
Centralismo 

En tanto, el académico de 
la F. de Economía y Negocios 
de la Unab, Camilo Cornejo, 
dijo que “aunque, los proyec-
tos públicos adjudicados en 
la región son, sin duda, facto-
res de mejora y bienestar, aso-
ciado a el incremento de la 
economía local que genera-
rán y los empleos directos e 
indirectos, que incrementa-
rán la capacidad adquisitiva, 
y producirán un aumento en 
el salario nominal de las fami-
lias (considerando el 6,8% de 
tasa de desempleo en la re-
gión), sigue siendo la Región 
Metropolitana el foco de in-
versión, lo cual limita el cre-
cimiento de otras, quienes 
poseen, sin duda, potencial 
económico, turístico, acadé-
mico y de investigación, entre 
las cuales está la Región del 
Bío Bío”. 

Por otro lado, el presiden-
te de la Cpcc,  Ricardo Gouët, 
decalró que “el reporte de 
CBC da cuenta de proyectos 
que son relevantes para la 
Región del Bío Bío, como 
Puente Industrial, que ingre-
só esta semana al SEA; el em-
balse Punilla, que debe ingre-
sar el estudio de la línea de 

plazamiento”. 
El economista del  Centro 

de Estudios Corbiobío, Ariel 
Yévenes, indicó que proyec-
tos de este tipo son claves. 

“De lo informado en el re-
porte se destaca de manera 
muy relevante el grado de 
importancia que la inversión 
en obras públicas se encon-
traría presentando en la eco-
nomía, en tanto factor críti-
co que permite amortiguar la 
caída que se ha venido evi-
denciando en la inversión 
privada en general, como 
también, en términos de 
efecto dinamizador que pue-
de ejercer sobre la econo-
mía”, destacó Yévenes. 

Igualmente, argumentó 
que “en este sentido, desde 
diversas fuentes se ha dado 
cuenta del impacto en el em-
pleo que se ha generado pro-
ducto de los evidentes meno-
res ritmos de inversión que se 
vienen registrando en el país 
y que de manera bastante 
preocupante también pre-
senta estancamiento respec-
to a lo que puede esperarse 
para los periodos inmedia-
tamente venideros. En este 
sentido, la inversión en obras 
públicas constituye tanto un 
importante sector inversor 
que mitiga los efectos que la 
fuerte y extendida desacele-
ración presenta sobre la eco-
nomía en general y particu-
larmente en lo que a empleo 
se refiere”. 

Y puntualizó que “en efec-
to, en un escenario donde, 
en líneas generales, no se avi-
soran grandes inversiones 
privadas para los periodos 
inmediatamente venideros, 
el sector de obras públicas 
resulta clave en términos de 
generación de puestos de 
trabajo”.

transmisión al SEA; la Auto-
pista Nahuelbuta y la Ruta 
de la Madera, que están en in-
geniería básica aún”. 

Añadió que “sin duda, se 
trata de iniciativas relevantes 
para una zona para donde las 
actividades industrial y ex-
portadora son su motor. No 
obstante, se requiere además 
de la ejecución de otros pro-
yectos relacionados con la 
conectividad como puente 
ferroviario; la conexión com-
pleta de la Ruta Interportua-
ria, de Coronel a Lirquén y el 
puente Amdel; y un mayor 
avance en los enlaces entre 
Coronel y San Pedro de La 
Paz, y Concepción y Chigua-
yante; por ejemplo. Esto dado 
el importante incremento de 
viviendas en esas comunas”. 

Finalmente, dijo que 
“nuestra región requiere de 
estas mejoras para dar ma-
yor calidad de vida a sus ha-
bitantes y mejorar la compe-
titividad de nuestras empre-
sas que buscan colocar sus 
productos en los mercados 
internacionales. Esto se lo-
gra invirtiendo más en in-
fraestructura para tener ru-
tas más expeditas de des-
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ENRIQUE SAUERBAUM SE ATREVIÓ CON UN RUBRO QUE DA RIENDAS SUELTAS A SU PASIÓN: LA BUENA COMIDA

El sueño de emprender y dar rien-
das sueltas a su pasión, la buena co-
mida, es lo que significa para Enri-
que Sauerbaum, empresario de la 
construcción, su nuevo “Food truck 
Kick off ” emprendimiento en el que 
se atrevió a incursionar junto a su 
familia. 

Se trata de un camión que ade-
más de estar equipado con lo típi-
co de una cocina, puede comple-
mentarse con un horno de barro y 
un ahumador. Adicionalmente, po-
see iluminación, pantalla y audio 
para llevar literalmente “la fiesta” 
donde se solicite. 

“La idea es prestar los servicios 
de catering en general para em-
presas, instituciones o particulares 
que requieran de pasar un mo-
mento agradable en grupo como 
reuniones familiares, bautizos o 
matrimonios donde no tienen que 
preocuparse de nada porque noso-
tros llegamos con el foodtruck más 

 FOTOS: KICK OFF - FOOD TRUCK

Camión está equipado con lo típico de una cocina además de un horno de barro y un ahumador. 
Adicionalmente, posee iluminación, pantalla y audio para llevar “la fiesta” donde se solicite.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Empresario del área de la construcción 
incursiona con foodtruck full servicios

12
Millones de pesos fue la inversión inicial 
realizada con capital propio por parte 
del empresario Enrique Sauerbaum.

250
Watts es la capacidad de la amplifica-
ción que trae el foodtruck y que puede 
mejorarse según sea la solicitud. 

FOOD TRUCK KICK OFF promete convencer a los paladares más exigentes de la zona con sabores nacionales y del extranjero y llevando literalmente la fiesta hasta las puertas de su casa.

un carro de refuerzo”, explicó 
Sauerbaum. 

Al mismo tiempo detalló que 
“con el foodtruck me preocupé de 
habilitarlo de tal forma que sea una 
cocina completa, es una cocina de 
una casa sobre ruedas. Tiene una 
plancha, sus fogones correspon-
dientes, sus lavaplatos - todo en 
acero inoxidable- un refrigerador 
junto con los mesones de trabajo 
para cocinar. Adicionalmente, está 
el carro de refuerzo que le llama-
mos nosotros que es donde está un 
horno de barro, un ahumador y 
una parrilla a carbón con lo que 
abordamos una amplia gama de 
requerimientos por parte de nues-
tros clientes”. 

Requerido acerca de cómo nació 
la idea de incursionar en el foo-
dtruck, el emprendedor afirmó que 
“se trata de una idea que quería 
concretar hace bastante tiempo, 
porque siempre he sentido pasión 
por la cocina. De profesión soy in-
geniero eléctrico, viví 8 años en 

Arabia Saudita, dos años en EE.UU 
y un año en Alemania, donde me 
impregné de sabores distintos por 
esta pasión por la comida donde mi 
idea es poder llevar mi experiencia 
con la comida que probé afuera a 
nuestros clientes”. 

  
Las dificultades del 
emprendimiento 

Pese a que se trata de un proyec-
to que le ha permitido trabajar en 
la cocina que es lo que más le gus-
ta,  Sauerbaum también reconoció 
que el proceso de emprender en 
este rubro no ha estado exento de 
algunas dificultades. 

“Nosotros en Chile estamos muy 
atrás respecto del desarrollo de ca-
rros con comida callejera porque la 
ley es muy limitante, por ejemplo, los 
foodtruck que pueden verse en las 
calles, la mayoría está trabajando sin 
autorización y si logra tenerlas son 
sólo temporales”, criticó el ingenie-
ro, quien confesó además que “yo 
me dedico a la construcción, tengo 

una empresa constructora, pero na-
ció esta idea y ahora que la pude 
concretar puedo disfrutar de lo que 
hago”, aseguró el empresario. 

Otro de los aspectos relevantes a 
la hora de sortear dificultades tie-
nen que ver con “la falta de pasión 
de algunas personas, de que la gen-
te se comprometa con esta idea por 
ejemplo en lo que es el  servicio de 
venta de insumos porque además 
de cotizar en muchos lugares hay 
vendedores que no creen y no pres-
tan el apoyo necesario, donde el 
servicio de post venta de los provee-
dores  es complicado”, enfatizó.   

En cuanto a las actividades en las 
que ya ha participado con el foo-
dtruck, el empresario mencionó: 
“estuvimos hace unos días en el 
parque animalia detrás del Casino 
Marina del Sol, donde se desarrolló 
la actividad de el Conce Salvaje con 
animales exóticos y hubo un patio 
con foodftrucks donde las personas 
se acercaban a comer. Aquí  consi-
deramos el tipo de público que asis-
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Corporación de estudio de la Cpcc capacitó 
sobre Generación Eléctrica Fotovoltaica  

Un total de 15 docentes y jefes 
de carrera de los tres liceos indus-
triales que administra la Corpora-
ción de Estudio, Capacitación y 
Empleo de la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio de Con-
cepción asistieron a las dos jorna-
das contempladas en la capacita-
ción “Generación Eléctrica 
Fotovoltaica”, dictada por la em-
presa Heliplast, en los Laborato-
rios de Energías Renovables no 
Convencionales, Ernc, del Liceo 
Industrial Fundación Federico W. 
Schwager y del Liceo Industrial 
de Tomé. 

El taller buscó profundizar en 
contenidos relacionados con las 
celdas y paneles, componentes y 
conexionado de sistema on grid y 
off grid, conversión de energía, 
dimensionamiento de un siste-
ma en base a un consumo, mon-
taje en techumbres y normativa 
chilena de sistemas fotovoltaicos 
SEC. 

Christof Horn, agradeció la in-
vitación de la Corporación de Es-
tudio, indicando que desde Heli-

plast se encuentran abiertos a co-
laborar en estas y otras instancias 
que pueda requerir la institución. 
“Es realmente importante hacer 
esto, porque prácticamente esta 
va a ser la energía del futuro y si los 
docentes no están preparados, 
menos lo van a estar los alumnos, 
para mí ha sido un agrado estar 
acá y poder dar todos los conoci-
mientos como Heliplast a la Cor-
poración de Estudio”, indicó.
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adelantó. 
Cabe señalar que el foodtruck se 

encuentra operando sólo hace tres 
semanas, por lo que aún están im-
plementando sus acciones de di-
fusión para mejorar la cobertura. 

“Por ahora estamos haciendo 
una difusión por Facebook y con-
tactando a los clientes asociados a 
mi empresa constructora y ya bas-
tante gente se ha entusiasmado”, 
afirmó Sauerbaum. 

 
Los trabajadores 

Respecto al trabajo que da este 
emprendimiento, el ingeniero co-
mentó que en una primera etapa 
son tres personas donde se incluyen 
una chef del Inacap, un parrillero y 
un ayudante de cocina. 

“En la medida que se necesiten 
más personas como por ejemplo 
en el caso de un matrimonio, es po-
sible contar con más personal ad 
hoc ”, señaló el profesional. 

Sobre las proyecciones del nego-
cio, Sauerbaum dijo que “está vin-
culado al mercado potencial que 
existe en Concepción donde hay 
mucha juventud y profesionales jó-
venes que les gusta divertirse y co-
mer bien pero no tienen mucho 
tiempo para implementar esto”, 
afirmó. 

COSTILLAR EN HORNO DE BARRO son algunas de las delicias que ofrece a domicilio el foodtruck Kick off.

inversión inicial, indico: “un estima-
do hasta la fecha podrán ser unos 
$12 millones aproximadamente lo 
que considera el carro y su imple-
mentación completa porque la idea 
es prestar un servicio de calidad 
por lo que los materiales y los im-
plementos son de calidad”, asegu-
ró el ingeniero, quien además co-
mentó no haber solicitado fondos 
a entidades del Estado como Cor-
fo, con lo que la inversión ha sido 
con capitales 100% privados. 

En relación a las utilidades, fue 
franco en decir que “espero que a 
finales del verano de 2018 pueda 
tener, a lo menos, recuperado el 
50% de la inversión y de ahí al pró-
ximo año poder recuperar el resto”, 

te a este tipo de eventos y de acuer-
do a eso preparamos un menú dife-
rente al resto y propicio para la oca-
sión”, destacó Sauerbaum. 

Adicionalmente, señaló que en 
otras oportunidades también han 
hecho gala de las delicias que ofre-
ce la posibilidad de contar con un 
horno de barro donde, por ejemplo, 
también pudieron ofrecer costilla-
res asados y ahumados que fueron 
muy cotizados por los comensales. 

 
Amplificación e iluminación 

Como complemento a la oferta 
gastronómica que posee el foo-
dtruck, también es posible contar 
con amplificación, iluminación y 
una pantalla que ha servido, por 
ejemplo, para los karaokes. 

“El carro está habilitado con au-
dio e  iluminación y se le puede 
agregar una pantalla de tal forma 
que lo que ofrecemos es realmente 
una fiesta sobre ruedas porque lle-
gamos con todo al lugar del evento 
donde lo único que solicitamos es 
energía eléctrica y agua potable. 
La amplificación es de 250 Watts 
junto con una pantalla que permi-
te hacer karaoke junto con micró-
fonos, porque la idea es que se ge-
nere el ambiente de fiesta con el 
menor esfuerzo posible”, detalló el 
empresario.  

 
Monto de la Inversión  

Consultado sobre cuánto fue la 

Atraso de sistema 
chileno
“En Chile estamos muy atrás respecto 
del desarrollo de carros con comida 
callejera porque la ley es muy limitante” 

ILUMINACIÓN Y AMPLIFICACIÓN forman parte de la oferta que tiene a disposición este emprendimiento.

Adaptarse a las 
solicitudes
“En la medida que se necesiten más per-
sonas como por ejemplo en el caso de 
un matrimonio, es posible contar con 
más personal”  

COLUMNA

La actividad portuaria susten-
ta la vocación productiva de la 
macrozona centro-sur de Chile. 
Por lo mismo, cumple un rol fun-
damental para el comercio exte-
rior y la imagen país en el extran-
jero, en momentos en que los de-
safíos de sostenibilidad se 
instalan de forma transversal en 
la gestión de cualquier actividad 
productiva.  

Una compañía portuaria es un 
negocio que se proyecta en el 
tiempo, y hoy esa proyección tie-
ne que estar acompañada de una 
visión de sostenibilidad correcta. 
Frente a la evolución que ha teni-
do la sociedad, esta forma de en-
tender nuestra actividad resulta 
ser nuestra mejor respuesta 
adaptativa.   

La forma de hacer negocios 
está cambiando. Hoy gestionar 
un negocio sin considerar los fac-
tores medio ambientales, comu-
nitarios y de seguridad laboral 
como parte esencial del proceso 
productivo, no tiene futuro.  

Cambiar la forma cómo enfren-
tamos los negocios y nuestra ope-
ración, un proceso de largo alien-
to que implica integrar los con-
ceptos de desarrollo sostenible. 
No se trata de hacer algo distin-
to a nuestro giro, sino hacerlo con 
una mirada distinta y con un hilo 
conductor que nos permita te-
ner un concepto central y que las 
futuras acciones que emprenda-
mos consideren estos factores 
desde su origen.  

En este contexto, el Acuerdo 
de Producción Limpia que los sie-
te principales puertos del Biobío 
estamos implementando desde 
fines de 2015 con el apoyo de la 
Corporación Chilena de la Ma-
dera y la Agencia de Sustentabi-
lidad y Cambio Climático, es una 
positiva herramienta que nos 

Adaptación a un  
entorno cambiante

Javier 
Anwandter 
Hammersley 
Gerente General 
Puerto Coronel

conducirá a alcanzar mayores 
niveles de sostenibilidad. Este 
acuerdo incluye 64 acciones 
agrupadas en ocho metas, y con 
ellas estamos avanzando en ho-
mologar prácticas dentro del sis-
tema portuario de la región.  

En líneas generales, a la fecha 
se han implementado mejores 
prácticas de dragado del fondo 
marino, acciones para proteger 
el medio marino y programas 
para incrementar la gestión de 
residuos y la eficiencia energéti-
ca en los procesos. La integrali-
dad de este acuerdo se manifies-
ta en su conexión con las perso-
nas: trabajadores, a través de un 
refuerzo de la seguridad laboral 
y capacitación, y comunidad, 
mediante acciones de respon-
sabilidad social.  

Es un esfuerzo que involucra 
a muchas personas e importan-
tes inversiones que en conjunto 
suman US$5 millones, y que 
aporta valor y reputación no 
solo a los puertos del Biobío, 
sino que a la región completa y 
al comercio exterior del país. En 
suma, es un trabajo colaborati-
vo cuyo principal valor es activar 
un proceso que nos permitirá 
avanzar en el desafío de alinear 
nuestras operaciones al nivel de-
mostrado por las compañías lí-
deres en el mundo. 
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La Casa de Exalumnos de la Universidad de Concepción, dentro del programa de actividades de 
sus 10 años, organizó junto al   Archivo Fotográfico UdeC, el Concurso “La UdeC bajo tu óptica”.  
Se convocó a la comunidad universitaria y al público en general a participar enviando sus 
imágenes en tres categorías: Fotografía Digital, Fotografía tomada con teléfonos móviles, y 
Fotografía digital tomadas por niños.  
 
El resultado fue la llegada de cientos de imágenes, les presentamos aquí las seleccionadas 
por el jurado del concurso, y felicitamos a todos los participantes por su entusiasmo.

CONCURSO   
“LA UDEC  
BAJO TU ÓPTICA”

GALERÍA FOTOGRÁFICA :

CATEGORÍA CELULAR  
2° Lugar  
Mario Rivas Peña

CATEGORÍA NIÑOS 
2° Lugar  

Ana Cifuentes de la Torre

CATEGORÍA CELULAR Mención Honrosa 2  José Miguel Cid Baeza

CATEGORÍA CELULAR  

Mención Honrosa 4  

Ana Valdebenito Soto

CATEGORÍA CELULAR  Mención Honrosa 1  Ricardo Naredo

CATEGORÍA CELULAR  
1° Lugar  

Daniel Pablo Andrés Ortiz Navarrete

CATEGORÍA CELULAR 

Mención Honrosa 3  

Camilo Díaz Retamal

ORGANIZADORES AUSPICIADORES 



Diario Concepción Sábado 5 de agosto de 2017 17

CATEGORÍA DIGITAL  

Mención Honrosa 1  

Aracelli Leguizamon

CATEGORÍA DIGITAL 

Mención Honrosa 4  

Francisco Poblete Beltrán

CATEGORÍA NIÑOS 
Mención Honrosa  

Sofía Jara Hidalgo

CATEGORÍA NIÑOS  
1° Lugar  
Josefina Alarcón Monroy

CATEGORÍA DIGITAL 
primer lugar 
Daniela Vásquez Contreras

CATEGORÍA DIGITAL  
Gabriel Perez Gonzalez, segundo lugar

CATEGORÍA DIGITAL Mención Honrosa 2 Ivar A. Vargas Rivas

CATEGORÍA DIGITAL 

Mención Honrosa 3 Uberlis 

Olivares Gutiérrez

MEDIA PARTHNER
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NEXUS ENVÍA CARTA AL DIRECTORIO Y RECIBE DURA RESPUESTA

Los dueños de la isapre Nueva 
Masvida enviaron el martes una 
carta dirigida al directorio y a los 
accionistas de Empresas Masvida 
en la cual ratificaron su interés en 
quedarse con el 75% de la propie-
dad de las clínicas y las sociedades 
relacionadas del grupo. Esto, en 
medio a un proceso en que Empre-
sas Masvida busca captar interesa-
dos por su red de prestadores que 
tiene entre sus principales activos 
a la Clínica Las Lilas y la Clínica 
Universitaria de Concepción.  

Fuentes vinculadas al negocio 
afirman que la misiva comprueba 
que “el interés real de Nexus es so-
bre la red, más que sobre la isapre”, 
que fue adquirida en abril. Esto por-
que el principal activo sería el del 
largo plazo que debería provenir 
desde las clínicas. 

Como es sabido, sobre la base de 
acuerdos alcanzados con el Admi-
nistrador Provisional de Isapre 
Masvida S.A., una filial de Nexus 
adquirió la totalidad de la cartera 
de clientes de ésta por el contrava-
lor de sólo M$8.000 millones de pe-
sos, y además Nexus prometió com-
prar un conjunto de cuentas por co-
brar -cuya consistencia se 
encuentra bajo auditoría y habrá de 
ser revisada- contra empresas del 
holding por un aparente monto 
aproximado de M$75.000 millones 
de pesos por un contravalor de sólo 
M$20.000 millones de pesos. 

En carta enviada por Nexus, el 
grupo señala que han tomado co-
nocimiento de las intenciones de 
Empresas Masvida en “someter a 
CLL y CUC, a procedimientos de 
Acuerdos de Reorganización Judi-
cial (ARJ), hecho que configura una 
situación donde se intenta perjudi-
car los capitales que hemos puesto 
en vuestras manos a título de pre-
pagos y, para mayor sorpresa -en el 
caso del ARJ ya presentada de Clí-
nica Las Lilas-, nos hemos entera-
do de que no han incluido dichos 
pasivos que mantienen con Isapre 
Nueva Masvida en los listados de 
deudas que han presentado a los 
Juzgados Civiles correspondientes, 
omitiéndolos como si no fueren un 
pasivo de las clínicas con Isapre 
Nueva Masvida”. 

Nexus teme que se está arries-
gando a la clínica con procesos “que 
pueden terminar en una liquida-
ción de las mismas en caso de re-
chazo de dichos acuerdos”. Sin per-
juicio de ello, desde la isapre, el gru-
po Nexus ha anticipado el pago de 
cuentas y facturas de Clínica Las Li-
las y de Clínica Universitaria de 
Concepción, proveyendo de esa for-
ma flujos de caja para las dos clíni-
cas que están con problemas finan-

Controlador de isapre 
se topa con directorio 
de Empresas Masvida

cieros. En palabras simples, la car-
ta de Nexus manifiesta su preocu-
pación respecto a que las decisio-
nes del holding han intentado per-
judicar los capitales que inyectaron 
como prepagos. 

La misiva de Nexus generó eco - 
y mucha irritación, afirman- en el 
directorio de Empresas Masvida, 
que preside David Medina Rossel. 
De hecho, la respuesta llegó rápido.  
En un documento de 5 páginas, Me-
dina aclara: “No aceptamos esa pre-
sión. Y no aceptaremos ninguna 
otra presión, de nadie”. 

Así el directorio disipa las dudas 
respecto a la inquietud de la com-
pañía estadounidense.  

“Si Nexus, mediante el negocio 
suscrito con el Administrador Pro-
visional el 14 de abril de 2017, qui-
siere ir más allá de las “clínicas”, y 
arribar hasta los activos inmobi-
liarios, se trataría no solo de una 
contravención de los textos con-
tractuales suscritos, que no acepta-
remos como Directorio, porque la 
propiedad de los accionistas será 
cautelada firmemente y contra 
cualquiera presión; sino, más que 

ROMILIO PASMIÑO G.

Nexus propuso quedarse con el 75% de la red de clínicas e 
hizo un llamado a Masvida a que actúe “en consecuencia”. 
La respuesta llegó rápido: “No aceptamos esa presión”.

eso, de una profundización de in-
tento de vileza de precios en la ope-
ración de 14 de abril de 2017”, dice 
la carta. 

Más adelante, la carta firmada 
por David Medina acusa a Nexus de 
tratar de perjudicar el patrimonio 
social de Empresas Masvida S.A. y 
de sus accionistas (aumentando el 
de Nexus), “confundiendo a los mé-
dicos con ofertas que podrían favo-
recerles en sus calidades de presta-
dores  de servicios”. Esta conducta 
“es inaceptable”, concluye la misiva. 

En otra parte, la carta aclara que  
según “opiniones técnicas a que ha 
podido accederse” sostienen que el 
contravalor de sólo M$8.000.000  
por una cartera que genera ingresos 
por la suma de M$360.000 millo-
nes de pesos anualmente, “es un 
precio que pone en duda la seriedad 
jurídica de la operación porque no 
se aviene ni siquiera mínimamente 
con los estándares de la industria”. 

Al final, el directorio reafirma 
que “será un dique frente a todo 
quien quiera obtener ganancias 
propias perjudicando a los accio-
nistas. Y esto es lo que pretende su 
nota de 1° de agosto: debilitar al 
Directorio confundiendo a los mé-
dicos (como prestadores de servi-
cios). Sabemos que ellos no cederán 
frente a estos intentos”, concluye el 
documento de Empresas Masvida.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

8.000
millones de pesos pagó la estadouni-
dense Nexus por la totalidad de la carte-
ra de clientes de Isapre Masvida S.A El 
acuerdo fue suscritos con el 14 de abril.

360 mil
millones de pesos anuales es lo que 
generaría hoy en ingresos la cartera de 
la isapre comprada por Nexus.
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Por segundo año se definieron 
mediante elección participativa 
las iniciativas a desarrollar del 
“Fondo Participativo Mejorando 
tu barrio con Cultura y Deporte 
en el Sector de Estero Manco”. Se 
trata de una instancia a través de 
la cual Colbún, a través de su Cen-
tral Santa María, mantiene una 
Mesa de Trabajo hace cuatro años 
con nueve organizaciones funcio-
nales y una junta de vecinos de 
esta comunidad del sector sur de 
Coronel. 

Cristián Oyanedel,  jefe de asun-

Colbún apoyará proyectos en Coronel
tos públicos de Coronel, apuntó 
al trabajo sostenido con la Mesa 
Estero Manco. “Llevamos cuatro 
años desarrollando un trabajo en 
conjunto y sobre todo participati-
vo. La coordinación que han de-
mostrado los vecinos votando or-
ganizadamente por sus proyectos 
demuestra el compromiso y parti-
cipación de la comunidad”. 

En la votación, de carácter vo-
luntaria, participaron 70 vecinos 
del sector que eligieron entre va-
riadas alternativas las actividades 
que estimaron pertinentes.

ROMILIO PASMIÑO G.

70 personas votaron 
por deporte y cultura
Un total de 70 vecinos votaron por este 
tipo de iniciativas: clases de zumba, 
ping-pong, baby fútbol, tardes de cine, 
noche de casino, entre otras.
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Alta expectativa se generó cuan-
do H&M anunció su llegada al Gran 
Concepción, específicamente al 
Mall Plaza Trébol.  

Si bien aún se confirma una fe-
cha, la firma internacional ya co-
menzó a buscar a los mejores ven-
dedores de la zona. 

“Encuentra tu lugar en un am-
biente dinámico donde puedes 
crear una experiencia de compra 
inolvidable, con un excelente servi-
cio al cliente en un ambiente inspi-
rado por la moda”, publicaron en su 

abiertos a la retroalimentación 
con los supervisores de equipo. 
Tener  empuje y ambición, como 
también el deseo de aprender y 
mejorar continuamente. 

“Como todos en H&M, creemos 
que eres una persona orientada a 
las ventas, sociable, abierto co-
municativo y un ambicioso juga-
dor en equipo, lleno de ganas y 
optimismo”, explican en el anun-
cio que fue publicado hace unos 
días. 

Para postular se debe ingresar a 
la página web de la tienda y pinchar 
en “trabajar en H&M”. 

La firma se caracteriza por te-
nidas de buena calidad y precios 
accesibles. (FPS)

H&M

web. 
Las habilidades que se buscan  

son: enfoque amistoso, colabora-
tivo entre colegas y clientes. Ser 
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SUBSECRETARIA DE ECONOMÍA, NATALIA PIERGENTILI

Si en 1990 se hubiera medido la 
pobreza como se mide hoy, ésta hu-
biese sido de un 68%. Actualmente 
es de un 11%. 

Así de enfática fue la subsecreta-
ria de Economía, Natalia Piergenti-
li, durante su visita en Concepción 
a propósito del taller que dictó el 
Consejo Nacional para la Imple-
mentación de la Agenda 2030 para 
el Desarrollo Sostenible.  

Según la autoridad, la pobreza 
actual “no se resuelve como se re-
solvió en aquella época, no se miti-
gará si no se disminuye la desigual-
dad”. Aunque el país siga creciendo, 
agregó Piergentili, sin generar “una 
nueva forma de convivencia ciu-
dadana, con un desarrollo inclusi-
vo de verdad y sostenible, con una 
mirada compartida con respecto 
a la problemática y con un compro-
miso, no vamos a terminar de rom-
per ese círculo de inequidad”. 

 
La desigualdad 

 Uno de los conceptos más poten-
tes es la de hablar de disminuir la 
desigualdad, expresó la Subsecreta-
ria de Economía. “Sabemos que en 
Chile la desigualdad por ingreso 
ha disminuido, pero también sa-
bemos que las empresas que tie-
nen mayor productividad, tienen 
menor rotación de funcionarios y 
tienen mejores salarios”. 

“Podemos tener una serie de ins-
trumentos de oferta gubernamen-
tal, pero el corazón donde se gene-
ra la productividad, la empresa, el 
mercado, es tarea de ustedes. La 
desigualdad no sólo se mitiga con 
políticas sociales, sino también con 
acciones en favor de aumentar la 
productividad”, añadió Piergentili. 

La Subsecretaria de Evaluación 
Social, Heidi Berner -quien tam-
bién se dio cita en el taller dictado 
en Irade, agregó que existe el impor-
tante desafío de alcanzar un desa-
rrollo inclusivo y sostenible; que 
permita no sólo disminuir la po-
breza, sino también las desigual-
dades; con políticas que promue-
van la innovación, resguardando 
la diversidad biológica y de los re-
cursos naturales; que consideren 
un desarrollo institucional sólido y 
democrático. Esto requiere un en-
foque sistémico e intersectorial 
para mejorar las condiciones de 
vida de las personas; orientado por 
el principio “crecer para incluir e in-
cluir para crecer”, aprovechando 
el potencial de todas las personas; 
consistente con el compromiso de 
la Agenda 2030: “Que nadie se que-
de atrás”. 

 En la oportunidad, la subsecre-
taria de Economía señaló la impor-
tancia de cómo de un trabajo colec-

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Según la autoridad, la pobreza “no se resuelve como se 
resolvió en aquella época, y no se mitigará si no se 
disminuye la desigualdad”. 

mejor, que crece inclusivamente y 
con menor desconfianza social. 
“Queremos que las empresas ga-
nen dinero y sigan aportando al 
país, pero que sean negocios soste-
nibles, que la cadena de suminis-
tros respete las condiciones labora-
les y el medio ambiente”, recalcó. 

Silvanio Mariani/S.A.A.  
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la metodología de 
1990, pobreza hoy sería 
de 68%, dice subsecretaria

2
Fue en diciembre de 2016 cuando la 
importante tienda anuncio el arribo a 
Concepción y Coquimbo.

11%
es la cifra de pobreza a nivel nacional, 
según la subsecretaria de Economía, 
Natalia Piergentili.

tivo transitamos hacia una cons-
trucción social que permita que 
esa meritocracia nos ayude por sí 
solo. “Los distintos sectores nos te-
nemos que poner de acuerdo qué 
grado de desigualdad es tolerable. 
Las personas en Chile no quieren 
ser objeto de asistencia, sino de de-
rechos”. Es en este punto hace un 
llamado a que esto lo podemos lo-
grar con el convencimiento de un 
sector privado que quiere un país 

Innovación busca 
optimizar logística 
y rentabilidad en 
las salmoneras

ATB COMUNICACIONES

Un equipo de ingenieros del 
Instituto Sistemas Complejos 
de Ingeniería (Isci), liderados 
por Andrés Weintraub, Premio 
Nacional de Ciencias Aplicadas, 
ha desarrollado uno de los pri-
meros modelos logísticos a la 
medida de las necesidades de la 
industria salmonera chilena, 
con el fin de optimizar la forma 
en la que se hace la cosecha de 
los salmones.  

Esta industria en Chile mue-
ve más de 800 mil toneladas de 
salmones al año, equivalente a 
alrededor de 4.000 millones de 
dólares. “Chile maneja el 40% 
de la producción salmonera del 
mundo. El otro gran competidor 
es Noruega, pero no tenemos 
información de que hayan apli-
cado ”modelos de optimización” 
al proceso de producción. Hay 
que entender que cualquier me-
jora que se haga en esta indus-
tria, no solo la beneficia a ella, 
sino que ayuda a todo el país a 
ser más competitivo gracias al 
expertice de frontera”, explica 
Andrés Weintraub. 

Una herramienta matemática  
optimiza la planificación del uso 
de los barcos de cosecha en la 
industria salmonera, una tarea 
compleja ya que inciden las con-
diciones meteorológicas, por lo 
que los tiempos de viajes son 
inciertos. Gracias a los desarro-
llos operativos se podría plani-
ficar la cadena de suministro y 
la producción a largo plazo para 
responder de forma óptima a 
los pedidos de la industria. 

H&M afina llegada a Concepción con 
búsqueda de los mejores vendedores
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“Mujer, color y 
sueños” llega a 
la Corporación 
Cultural de San 
Pedro de la Paz 
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DE LA ARTISTA DANIELA MUÑOZ

En alianza Extensión de la UBB, la 
muestra estará abierta hasta fin de mes. 

Una colorida y particular mues-
tra, centrada en la figura femenina 
con lo onírico, es la que se inaugu-
rará este próximo lunes, a las 19.00 
horas, en la Corporación Cultural 
San Pedro de la Paz. 

Se trata de la exposición “Mujer, 
color y sueños”, de la artista oriun-

da de Río Bueno, Daniela Muñoz, 
organizada por la Dirección de Ex-
tensión de la UBB junto con la cor-
poración sampedrina. 

“Es una muestra pictórica en que 
el tema central es el retrato femeni-
no, trabajado a través del color. Lo 
que trato de reflejar son mujeres en 
espacios oníricos, es decir, figuras 
suspendidas en la nada o en el todo 

al fin y al cabo”, apuntó Muñoz. 
La muestra, en su mayoría com-

puesta de óleos y algunos dibujos 
en telas de diferentes dimensiones, 
es una “proyección personal de lo 
que está plasmado, de indagación 
propia y reflexiva (...) Esta exposi-
ción comprende una de las dos te-
máticas a las que dedico mi arte. 
Por un lado, está lo femenino, un 
desafío personal entorno al cuerpo 
humano, y por otra parte, es mi 
lado hiperrealista de objetos, que es 
una especie de crítica al consumis-
mo”, según explicó la artista. 

Esta no es la primera vez que la 
artista plástica expone dentro de la 
ciudad, ya que sus trabajos han es-
tado con anterioridad en Galería 
Marina y también en el Centro Cul-
tural de Chiguayante. “Para un ar-
tista emergente es súper valioso 
que se generen estos vínculos con 
otras regiones para mostrar los tra-
bajos (...). He recibido muy buena 
crítica sobre mis obras, además he 
podido compartir con diversos ar-
tistas penquistas. Se ha generado 
un buen diálogo en torno a ellas”. 

Sobre el apoyo que ha tenido por 

parte de la UBB para traer sus obras 
a tierras sampedrinas, Muñoz seña-
ló que “es parte de su rol el fomen-
tar y apoyar el arte y la cultura. Es 
una labor muy importante y que se 
mantengan estos espacios abier-
tos para artistas foráneos es súper 
valioso”. 

“Mujer, color y sueños” estará 
montada hasta el 26 de agosto, con 
entrada liberada.

EXTENSIÓN UBB.

LAS OBRAS DE MUÑOZ se adentran en la figura de la mujer en tono reflexivo y de indagación personal.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Opereiras
El cuarteto local, cuyo origen se sitúa en Quillón, lanzó hace poco el single 
“Aún nos queda tiempo”, primer adelanto de lo que será su homónimo 
largaduración, el cual sería liberado durante octubre. Ahora durante agosto 
esperan presentar el videoclip de “Arrebol” y ya están pensando en los dos 
siguientes singles. 

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: PABLO ALARCÓN CLARKE

excelentes equipos y acústi-
ca. Además, hemos contado 
con la ayuda del productor 
Francisco Melo, quien nos 
ha llevado a madurar las 
ideas. Es decir, nos hemos 
dado cuenta que uno puede 
darle varias vueltas a un 
tema antes de registrarlo, 
sin caer en la ansiedad de 
grabarlo lo antes posible. 
Un proceso en el cual nos 
hemos embarcado desde 
noviembre hasta ahora”, de-
talló Pérez. 

En palabras del músico, 
este larga duración “tiene 
un sonido bien fresco y sú-
per actual. Con harto sinte-
tizador, algo de música elec-
trónica. Aunque igual hay 
otras canciones más tiradas 
al rock. Es un disco bien ve-
raniego y bailable, la idea es 
sacarle provecho luego de 

videoclip subido a Youtube 
que actualmente lleva casi 
mil visualizaciones. Un pri-
mer paso que preparará el 
camino al estreno del dis-
co, que será antes de fin de 
año.  

“En octubre saldrá el ál-
bum, compuesto por 10 
canciones, y lo más próxi-
mo, dentro de agosto, lanza-
remos un nuevo single y vi-
deoclip titulado ‘Arrebol’. La 
idea es lanzar cuatro singles 
antes de la salida del álbum 
completo, estamos deci-
diendo los temas que serán 
presentados en septiembre 
y octubre”, explicó Miguel 
Pérez, creador, guitarrista y 
voz de la banda. 

 El larga duración ha sido 
registrado en estudios AT 
Records. “Es una sala nueva 
a un costado del Casino, con 

su lanzamiento, que cuadra-
ría con el inicio de la tempo-
rada estival”. 

 
Derechamente pop 

Precisamente, y en rela-
ción al concepto rock, el gui-
tarrista recalca no sentirse 
identificado con esta eti-
queta ni lo que conlleva, 
ciertamente, el sonido ca-
racterístico penquista. 

“Me quiero desenmarcar 
de este ‘estigma’, por ello no 
me gusta definir lo que ha-
cemos, es algo propio y en lo 
que estamos embarcados. 
No me agrada caer en com-
paraciones”, confesó Pérez.  

 Aunque reconoce cierta 
influencia de algunos refe-
rentes locales en las cancio-
nes del álbum. “Musical-
mente, se podría decir que 
es como lo que estaban ha-

U

UN PANORAMA
UN CLÁSICO HECHO OBRA DE TEATRO

Un buen panorama para disfrutar en fa-
milia este Día del Niño es con teatro. La 
compañía El Rostro presenta “Los Tres 

Chanchitos”. Mañana al mediodía en Sala 
de Teatro del Centro de Extensión de la 

Ucsc, Alonso de Ribera 2850. $4.000 ge-
neral.

n año y medio de cons-
tante trabajo finalmente ha 
reportado sus frutos. 

Tras replantearse la ban-
da, y acomodar sus piezas 
internas, Opereiras presen-
tó el primera adelanto de su 
primer larga duración, sin-
gle titulado “Aún nos queda 
tiempo”, que cuenta con un 

UNA PELÍCULA
Z, LA CIUDAD PERDIDA

Por siglos, los europeos discutieron la 
existencia de una antigua civilización en 
la selva del Amazonas. A principios del 

siglo XX, el británico Percy Fawcett par-
ticipó en una expedición tras otra, con-

vencido de encontrar esta ciudad en 
cuya búsqueda han muerto miles. 

UN LIBRO
LA LUZ DE LA NOCHE

El 11 de mayo de 1888, Paul Cravath ca-
minaba por las calles de Manhattan aún 
iluminadas por farolas de gas. Quien le 
esperaba en un despacho era Thomas 

Edison, el genio, el inventor de la bombi-
lla eléctrica, dispuesto a pelear duro para 
defender su patente.$15.000 en Qué Leo.
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Me preguntan cómo escribo, en qué me 
inspiro. Para mi primer libro no sabía cómo 
empezar y estaba entre concentrarme en un 
artículo para una revista o en mi primera no-
vela. Por una hora fui de un lado a otro como 
un león enjaulado, hasta que encontré una 
botella de tequila que alguien había olvida-
do en mi closet. Tenía toda la intención de be-
ber un poco y olvidarme de escribir.  

Esa botella fue la culpable de mi primera 
novela. Para mi segundo libro, estaba pa-
sando por una crisis creativa y otros proble-
mas. ¿Qué podía hacer? Esforzarme para de-
mostrarme a mí y a los demás que tenía ta-
lento. ¿Por qué? ¿Para qué? Me fumé un porro 
que más tarde mezclé con whisky. 

Todo hizo su efecto y me impulsó a escri-
bir las primeras líneas de mi segundo libro. 
Me sentí aliviado, pues muchos decían que 
ya estaba liquidado (vivía con una mujer que 
me mantenía), aunque yo no lo veía así. Para 
mi tercer libro buscaba un escape, como 
quien, en un barco hundido, imagina una 
salida, hasta que apareció aquel Cabernet 
Sauvignon que una escritora me había rega-
lado para mi cumpleaños. La botella la des-
paché de una y eso lo arregló todo. Por enton-
ces empecé a pensar que los milagros exis-
tían, incluso empecé a creer en mis sueños en 
los que yo aparecía como uno de los grandes 
escritores del siglo.  

Para mi último libro estaba bebiendo sake 
y viendo la película La Caída en la que apa-
rece Hitler haciendo de las suyas. No sé por 
qué aquello me puso muy triste, pero el sake 
no tardó en levantarme el ánimo y gracias a 
él escribí mi último libro. 

   En fin, así se fueron sucediendo las bote-
llitas que me daban algo de inspiración. El ron 
era mi consuelo. El pisco sour era la elegan-
cia de la palabra. El tequila margarita era mi 
alegría. La mistela era la levedad de la vida. 
El vodka naranja, del que no sabía nada, era 
mi propia inocencia. Cada libro tuvo su pro-

pio elixir y lo agradezco. 

LO QUE HACEMOS ES UNA MEZCLA QUE SE HA IDO DANDO CON EL TIEMPO. 

DERECHAMENTE, SOMOS UNA BANDA POP, POR LO QUE QUEREMOS 

UTILIZAR TODOS LOS ELEMENTOS QUE TIENE EL MISMO POP
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ejemplo, yo soy profesor de 
Lenguaje, entonces por ahí 
influye lo que uno lee. Histo-
rias que guardan relación 
con lo que uno vive en lo 
más mediato y cotidiano, y 
también  tiene que ver con la 
literatura que uno vaya en-
contrándose en el camino”.  

Actualmente el grupo lo 
integran, aparte de Pérez,  
Marco Urra en bajo, Rodri-
go Torres en batería y Gon-
zalo Carriel en teclados. 

 Proyectándose en reali-
zar una gira a nivel nacional, 
Opereiras realizaría el lan-
zamiento del álbum en Casa 
de la Música, la cual se tras-
ladó del Barrio Estación al 
Barrio Brasil.

ciendo Los Bunkers en su 
último disco -‘La velocidad 
de la luz’ (2013), como más 
movido y no tan enchapado 
en el estilo predominante 
de la zona. Y como influen-
cia extranjera podría ser lo 
que hace Noel Gallagher, 
con una base de guitarras 
bien armoniosas y a la vez 
‘sucias’. En general, vamos 

por lo que queremos utilizar 
todos los elementos que tie-
ne el mismo pop, ya sea des-
de lo más comercial hasta lo 
más under. No deja de salir-
se del género”. 

Respecto a la temática y 
estructura lírica de las can-
ciones, el músico señaló que 
“las letras tratan de viven-
cias y harta poesía. Por 

desde Foster The People 
hasta música de los años se-
tenta, más onda disco e in-
die actual, como que por ahí 
va la línea”, detalló el tam-
bién compositor. 

Agregando que “lo que 
hacemos es una mezcla de 
sonidos que se ha ido dando 
con el tiempo. Derechamen-
te, somos una banda pop, 

Inspiración  
y escritura

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO



Sociales

24 Diario Concepción Sábado 5 de agosto de 2017

Sergio Escobar 
presentó nuevo modelo 
Mazda CX5

Con la presencia de clientes, expertos de la firma y prensa especializada, Sergio Escobar 
presentó el nuevo modelo Mazda CX5 en su sede de Paicaví. En la oportunidad, los asis-
tentes disfrutaron de una grata velada que les permitió conocer las características y 
potencial de este atractivo modelo.

ALONSO CANTUARIAS 
Julio Cartagena y Christian Jaramillo.

GONZALO POBLETE y Marcela Gallardo.

RODOLFO KNAACK y Claudia Estay. ALEJANDRA GALLEGOS  y Alex Valenzuela.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

NELSON 
ACEVEDO 
y Helen 
Stenger.

FRANCISCO BARRA,  Georgina Lavín y Constanza Campos.

GABRIEL 
ESPINOZA, 
Julieta Espinoza 
y Susana 
Aravena.

CARLOS SALDÍAS e Isabel Pino.

PAULINA 
VILLEGAS  

y Adolfo 
Soto.

GONZALO CORDERO  y  Geraldine Coleman. JOSÉ CEBALLOS y Geraldine Padilla.

PABLO 
VIGUERAS y 

Fernanda 
Carrasco.
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En este día especial, se conmemora el bienestar, la fraternidad y la comprensión de los 
niños y niñas del mundo. Ellos son un pilar fundamental en la vida de los adultos y en mu-
chas ocasiones nos hacen recordar la importancia de las cosas simples de la vida.  Diario Concepción quiere destacar la importancia en torno al Día del Niño e invitar a 

toda la sociedad a seguir esforzándose en protegerlos y para que sigan manteniendo esa 
alegría propia de la infancia que siempre nos encanta y da esperanza.

ANGELO, Paloma, 
Esteban y Benjamín 

Carrizo, y Evelyn 
Ocares.

ELIZABETH FIERRO, Clemente, Claudio y Raimundo 

Albornoz.

AGUSTINA, Vicenta y Christian Ortiz, y Constanza Prado.

FERNANDO, 
Diego y 
Trinidad 
Martínez 
junto a Yasna 
Arancibia.

GIORGIO, 
Amalia y 

Dominga 
Gajardo, y 

Lorena Angulo.

DIEGO SIMMONS y Francisca Peró.

MARIANA 
VILLANUEVA, 
Laura y Emilia  
Espinoza.

JOSÉ ANTONIO, 
Amparo y 

Maximiliano 
Sánchez junto a 

Ariela Avello.

ANDREA SANZANA, Sofía y Jorge Candia.KARIN 
FERRADA, 
Duberly, Agustina 
y Duberly Bascur.

RICARDO, María Jesús y Ricardo Espinoza, y Ximena Yañez.
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“Ojalá se vea de nuevo 
ese juego que teníamos 
en casa, y mantener 
nuestro arco en cero”. 
Gustavo Mencia, defensa.

“Se puede seguir 
evolucionando en la 
forma de juego, dando 
pasos cualitativos”. 
Francisco Bozán, DT.
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U. DE CONCEPCIÓN RECIBE A SANTIAGO WANDERERS
Doble objetivo tiene la Universi-

dad de Concepción esta tarde en el 
Ester Roa. El cuadro del Campanil 
recibe a Santiago Wanderers por 
la segunda fecha del Torneo de 
Transición, con la obligación pri-
mero de fortalecer la localía, uno de 
sus puntos fuertes en el semestre 
anterior. Y en virtud de ello, obtener 
también su primera victoria de la 
temporada, pues no ha podido ce-
lebrar en sus tres primeros duelos. 

En el plantel y el cuerpo técnico 
de la UdeC están conscientes de 
que el inicio del semestre deporti-
vo estuvo muy lejos de lo que espe-
raban, y en ese sentido, la categóri-
ca eliminación de la Copa Chile 
ante Iberia de Los Ángeles dejó du-
das en el Campanil, las que no fue-
ron disipadas del todo en el empate 
de la semana pasada ante Universi-
dad Católica (0-0) por la primera fe-
cha del torneo nacional. 

Por este motivo, en la Universi-
dad de Concepción esperan esta tar-
de retomar el juego que los llevó a 
terminar en el tercer lugar en el pa-
sado Clausura. 

“En cada partido hay que mejo-
rar. Contra Católica, en relación a 
los partidos de Copa Chile, mejora-
mos bastante y es valorable el he-
cho de haber mantenido el cero en 
nuestro arco después de dos parti-
dos”, comentó el defensor Gustavo 
Mencia. 

En el Ester Roa 
busca su primer 
triunfo del semestre

De todas maneras, el defensor 
está consciente de las complica-
ciones que les traerá su rival de esta 
tarde. “Sabemos que no será fácil, 
pero acá en nuestro estadio somos 
más fuertes. Ojalá se vea de nuevo 
ese juego que teníamos en casa y si 
es posible mantener el cero en 
nuestro arco y ganar”, indicó, argu-
mentando además que “ellos están 
un poco más necesitados en el 
tema del promedio, pero hay siete 
u ocho equipos en lo mismo. No 
será nada fácil, y ojalá sea un par-

tido abierto y atractivo para el pú-
blico, y que además se dé el resul-
tado que venimos buscando hace 
rato ya”. 

Ahora, para Mencia es impor-
tante obtener un triunfo hoy, con 
miras a valorizar más el empate 
obtenido en Santiago la semana 
pasada. “Si sumamos en este parti-
do, creo que servirá bastante el 
punto que conseguimos ante Cató-
lica”, sostuvo. 

En lo que respecta a la forma-
ción, el Campanil tendrá nueva-

ROMILIO PASMIÑO G.

Los estudiantiles esperan esta tarde en Collao dejar atrás 
el mal inicio en Copa Chile y el empate ante la U. Católica, 
fortaleciendo su localía. mente a disposición al delantero 

Jonathan Benítez, que cumplió la 
fecha de castigo que arrastraba des-
de el Clausura, y resta por definir si 
Francisco Bozán alienará a algún 
juvenil desde el inicio para sumar 
minutos en la regla del Sub 20 en 
cancha, situación para la que tiene 
como alternativas a Felipe Fritz y 
Diego Soto. 

En el último duelo entre ambos, 
en el pasado Clausura, la UdeC 
ganó por 1-0 en el Ester Roa.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
M. Lepe 
H. Droguett 
J. Meneses 
C. Escobar

S. WANDERERS

F. Bozán

DT

U. CONCEPCIÓN

G. Castellón 
E. Luna 
A. Robles 
B. Cerezo  
M. Fernández  
E. Carvajal 
F. Piña 
L. Pavez 
M. Medel 
C. Cortés  
E. Gutiérrez

N. Córdova

DT

Estadio Municipal Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15.30 
Árbitro: Francisco Gilabert
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Otra dupla regional que 
hace historia en un mundial

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl MAGDALENA BRAVO Y YOSELYN CÁRCAMO CLASIFICARON A SEMIFINALES EN LITUANIA

Siguen los éxitos de los remeros 
locales a nivel internacional. Ahora, 
en el Mundial Junior de Trakai, Li-
tuania, la dupla formada por Mag-
dalena Bravo y Yoselyn Cárcamo 
está teniendo una gran actuación en 
el doble scull femenino, y ayer logra-
ron su clasificación a la semifinal 
A/B de la cita planetaria. 

La pareja local comenzó de gran 
manera su carrera de cuartos final, 
y lideraban tras los primeros 500 
metros. Luego, se mantuvieron 
siempre en la segunda ubicación, y 
completaron el recorrido en 7 mi-
nutos, 25 segundos y 19 centési-
mas, logrando el segundo mejor re-
gistro de su heat (los tres primeros 
clasificaban a la semifinal A/B). 
Solo fueron superadas por la dupla 
alemana  formada por Nora Peuser 
y Maren Voelz, que registraron un 
tiempo de 7 minutos, 22 segundos 
y 29 centésimas. 

La pareja regional volvía hoy bien 
temprano al agua mañana, pues a 
partir de las 12.40 hora local (5.40 de 
Chile) buscaban su paso a la final 
A/B, compitiendo en el segundo 
heat de semifinales contra cinco bi-
nomios de Irlanda, Holanda, Italia, 
Francia y Gran Bretaña. 

 
Mucha confianza 

Mauricio Matamala, entrenador 
del Club de Remo Llacolén, trabaja 
con Magdalena Bravo hace cinco 
años. Y aseguró que no le sorpren-
de su gran rendimiento, y que tienen 
todas las capacidades no solo para 
llegar a la final, sino para quedarse 
con una medalla.  

“En lo personal, esperaba que tu-
vieran un rendimiento así de desta-
cado. Estuve comparando los tiem-
pos que estaban haciendo acá en 
las prácticas con los que se han re-
gistrado en el Mundial, y la opción 
de estar en el podio es muy alta. 
Esta dupla lleva bastante tiempo 
entrenando junta, y creo que están 
en su pick dentro del rendimiento 
en la alta competencia”, dijo. 

Al respecto, agregó que “el mejor 
tiempo que se ha hecho allá hasta 
ahora es 7:16, 7:15, y ellas en Chile 
estaban haciendo 7:11. Creo que a 
la final van a llegar. Hay temas como 
la adrenalina y la ansiedad que pue-
den jugar en contra, pero también 
pueden hacerlo a favor”. 

Binomio completó la prueba de cuartos de final en un tiempo de 7 minutos,  
25 segundos y 19 centésimas, quedando segundas en su heat. En la madrugada 
de hoy buscaban un lugar en la final de la cita planetaria junior. 

Sobre este último factor, confía 
en que lo podrán manejar bien. “Son 
bastante profesionales, llevan re-
mando cinco, seis años en clubes 
distintos, y con el tiempo se han lo-
grado afiatar mucho. Por eso creo 
que sabrán manejar lo que conlleva 

una semifinal mundial. Todo depor-
tista, en cualquier competencia, 
siente un grado de ansiedad, de ner-
viosismo. Y estas chicas tienen tanta 
confianza en sí mismas, y la una en la 
otra, que pienso que lo controlarán de 
la mejor manera”. 

De su pupila, indicó que “a Mag-
dalena la tengo de los 13 años, prác-
ticamente le enseñé a remar y a co-
menzar la parte competitiva. Ahora 
está con Bienvenido Front y la selec-
ción. Además, es su último año en 
Chile, pues se irá a Estados Unidos, 

fue becada por la Universidad de 
Boston en remo. Se irá a estudiar y 
a entrenar allá”. 
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FEDERACIÓN CHILENA DE REMO
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NAVAL

Estadio El Morro de Talcahuano 
Hora: 16.00 

VALLENAR

en casa tendrá Troncos, de 
los últimos siete que le 
restan en la fase regular de 
la competencia.

partidos
5

Que Vallenar pague los platos rotos
Recuperarse en casa es el objetivo 

de Naval de Talcahuano esta tarde, 
cuando a partir de las 16:00 horas re-
ciba a Vallenar en el Estadio El Mo-
rro, por la segunda fecha del Tor-
neo de Transición de la Segunda 
División. 

El cuadro portuario viene de dos 
semanas complicadas en lo admi-
nistrativo, problemas que lo tuvie-
ron a punto de no disputar el torneo 
de la tercera divisional en jerarquía 
del fútbol nacional, y que luego ter-
minaron pasando la cuenta den-
tro de la cancha. 

Sin embargo, en el cuadro del An-

González. 
“En Cauquenes en todo mo-

mento intentamos jugar. Ese es 
el camino. Si seguimos así, segu-
ramente llegarán los resultados”, 
señaló Matt Lagos. 

Su rival, en tanto, viene de vencer 
en condición de local a Colchagua 
por 2-1, con tantos de dos ex nava-
linos, como son Diego Cuéllar e Is-
mael Almendares. Llegarán hasta 
Talcahuano con el conocimiento 
que les da su paso por los portua-
rios de la cancha sintética de El 
Morro, y esperan transformar esa 
victoria en una racha positiva.

ROMILIO PASMIÑO G.

SU DEBUT en El Morro tendrá esta tarde Naval por la Segunda División.

cla esperan esta tarde poder reivin-
dicarse de la caída del pasado miér-
coles en el debut, cuando fueron de-
rrotados por Independiente de Cau-
quenes por la cuenta mínima, 
debido al tanto anotado por Luis 

OLD JOHN’S Y TRONCOS SERÁN LOCALES HOY EN NUEVA FECHA DE LIGA NACIONAL DE RUGBY
Realidades distintas viven actual-

mente los dos equipos que repre-
sentan a la Región en la Liga Nacio-
nal de Rugby. Mientras Old John’s 
suma cuatro victorias en línea, 
Troncos registra dos caídas segui-
das. Hoy, los ingleses buscarán se-
guir su exitoso presente cuando re-
ciban desde las 15 horas a Country 
Club, y los forestales necesitan vol-
ver al triunfo ante Old Georgians, ri-
val con el que se medirán desde las 
15.40 horas en Tineo Park. 

Rodrigo Tobar, capitán de Old 
John’s, aseguró que más allá de los 
triunfos logrados, deben corregir 
algunos aspectos  para subir el ren-
dimiento del equipo. “En el último 
partido ante Old Georgians nos 
pasó que entramos algo descon-
centrados en el segundo tiempo, 
pues en el primer lapso tuvimos un 
control todas de las acciones. Nos 
enchufamos otra vez en el último 
trecho del duelo, pero este tipo de 
cosas no nos pueden ocurrir. No 
nos fuimos tan contentos porque 
sabemos que podemos mejorar 
mucho, pero obviamente es ideal 
hacerlo después de una victoria”. 

Como local, los ingleses suman 
dos triunfos y una derrota en el ac-
tual torneo. Y Tobar asume que, 
dada la paridad entre todos los 
equipos del certamen, hacerse fuer-
tes en casa es fundamental para 
seguir escalando en la tabla. 

“Sabemos que este partido puede 
marcar nuestro futuro, y los encuen-
tros en casa debemos ganarlos sí o 
sí en nuestro objetivo de quedar en 
el Top 8. Hoy tendremos al frente a 
un rival muy parejo, con una base 
que viene trabajando hace tiempo 
y que hace dos años fue campeón de 
Chile”, indicó. 

En la tabla de posiciones, Old 
John’s se ubica séptimo, con 17 pun-
tos y un registro de tres triunfos y 
tres caídas.  

 
Recuperar terreno 

En el caso de Troncos, la necesi-
dad de ganar es imperiosa. Su capi-
tán Daniel Jamett, más allá de las úl-
timas caídas, aseguró que los resul-
tados no se condicen con el nivel del 
equipo, y confía en que ahora empe-
zarán a sumar victorias, pues pasa-
ron la etapa más dura de su calen-
dario, con cuatro duelos de visita en 
cinco partidos. 

“Es importante ganar, pero esta-
mos tranquilos pues nuestro rendi-
miento no ha sido acorde a lo que 
muestran los resultados. Además, 
el fixture ha sido lejos el más difícil 
del año, con cuatro partidos de vi-
sita de seis jugados. Aún así, tene-
mos 11 puntos, que es lo mismo 
que hubiéramos ganado todos los 

Uno quiere seguir en racha  
y el otro volver a la victoria

ROMILIO PASMIÑO G.

Los ingleses van por su cuarto triunfo consecutivo, cuando reciban a Country 
Club en El Venado. Por su parte, los forestales necesitan sumar ante Old 
Georgians en Tineo Park y cortar su registro de dos derrotas seguidas. 

duelos de local con bonus. Como vi-
sita no hemos estado bien, pero 
tampoco escapa mucho a lo que se 
podía proyectar, y por ese lado de-
bemos tener calma”, dijo. 

En ese sentido, Jamett agregó que 

“hay que saber que ahora viene la 
parte del año donde tenemos que 
conseguir victorias, y por eso esta-
mos tranquilos y positivos. No hay 
que alarmarse tampoco. Era de 
cierta forma esperable tener un 
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comienzo así, y aunque ahora te-
nemos la presión de ganar la asu-
mimos de buena forma, pues 
como te decía antes nuestro ren-
dimiento no ha sido malo”. 

De los siete encuentros que le res-
tan a Troncos, cinco serán en con-
dición de local. Luego de Old Geor-
gians, recibirá a Old Locks, Sporting, 
Viña RC y terminará con el clásico 
frente a Old John’s. “Ahora viene la 
parte donde tenemos que comen-
zar a ganar, y ahora se vienen dos 
duelos de local seguidos, aborda-
bles. De conseguir dos triunfos, em-
pezaremos a subir en la tabla, a que-
dar mejor aspectados. Eso también 
servirá para ganar un poco de con-
fianza”. 

Sobre su rival de esta tarde, el ca-
pitán de Troncos indicó que “es un 
equipo complicado, que siempre 
sale a jugar. Un poco desordenados 
por decirlo de alguna manera, les 
gusta atacar por todos lados. Las 
condiciones climáticas también se-
rán un factor, pues al parecer esta-
rá lloviendo y eso te lleva a plantear 
el partido de manera distinta”. 

Troncos se ubica actualmente en 
el noveno lugar de la tabla de posi-
ciones, con 11 puntos producto de 
dos triunfos y cuatro caídas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Con dos autos correrá Point 
Cola Racing la “Vuelta de la 
Manzana”, piloteados por 
Scuncio y Suriani.

Equipo completo 
en Argentina

Comienza torneo de fútbol femenino
Que el fútbol femenino ha creci-

do una enormidad en Chile una 
realidad. Y la Región no escapa a ese 
fenómeno, pues cada vez son más 
las mujeres que practican esta dis-
ciplina. Un ejemplo de ello es la 
Copa Bellavista-Effc, torneo que 
comenzará hoy su primera versión 
en las canchas de Bellavista. 

Paola Andrade es una de las or-
ganizadoras del certamen, y co-
mentó que “realizo la Escuela de 
Fútbol Femenino Concepción 
(Effc), y en septiembre cumplimos 
un año. Para darle rodaje a las chi-
cas, y fomentar la formación en esta 
disciplina, quisimos armar un tor-
neo donde buscamos a equipos de 
similar nivel para que tuvieran 
competencia”. 

pusimos, para que continúen ju-
gando”, señaló Andrade. 

La jornada inaugural comenzará 
con el duelo entre Effc B y Duoc 
UC, a las 13 horas. Luego, se reali-
zará la ceremonia oficial de apertu-
ra del campeonato, y tras ello se 
medirán Estadio Español con Effc 
A (14.15 horas). El encuentro entre 
Ymca Concepción y Minvu, que 
está programado para comenzar a 
las 15.15 horas, cerrará la fecha. 

Andrade, junto con destacar que 
cuentan con el apoyo del club Be-
llavista y el auspicio de Wode DP, Ti-
juana, Working House y Kinesis, 
señaló que “la idea es que, tras esta 
primera versión, el torneo siga de-
sarrollándose a futuro, con más 
equipos ojalá”.  

YMCA CONCEPCIÓN.

YMCA Concepción lleva más de dos años fomentando esta disciplina. 

Effc B vs Duoc UC, Effc A vs 
Estadio Español e Ymca vs 
Minvu serán los duelos 
inaugurales del certamen.

Tres encuentros 
en primera fecha

Serán seis equipos participantes: 
dos de la Escuela anfitriona y repre-
sentativos de Ymca Concepción, 
Duoc UC, Estadio Español y Minvu.  
“Se jugará todos contra todos, y los 
cuatro mejores avanzarán a semi-
finales. Los dos últimos también 
seguirán en competencia, y dispu-
tarán una copa de cartón que le 

Martín Scuncio supera el golpe de 
Frutillar y correrá en Argentina
Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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EL PENQUISTA DISPUTARÁ LA TRADICIONAL “VUELTA DE LA MANZANA”, FECHA DEL NACIONAL TRASANDINO

No hay tiempo para lamentarse. 
El piloto penquista Martín Scuncio 
buscará durante este fin de sema-
na reivindicarse en su aprendizaje 
de rally, cuando tome parte de la 
edición 47 de la tradicional “Vuel-
ta de la Manzana”, una de las prue-
bas con más historia de la discipli-
na en Argentina, que se disputa en 
la ciudad de General Roca. 

Para Scuncio, será una oportu-
nidad de dejar atrás también el 
fuerte golpe que se dio junto a su 
navegante Javiera Román en el pa-
sado RallyMobil de Frutillar hace 
sólo unos días, incidente que in-
cluso pudo dejarlo fuera de esta 
competencia. 

“Ha salido todo bien con los ca-
minos y con el auto”, comentó ayer 
desde Argentina Scuncio, quien en 
esta ocasión correrá en un Volks-
Wagen Gol de la categoría Junior 
acompañado de Gabriel Flores en 
la butaca derecha. “Los dos esta-
mos ganando experiencia en esto. 
La idea es seguir sumando kilóme-
tros”, agregó. 

En Argentina, Scuncio estará 
acompañado también por su com-
pañero de equipo en el Point Cola 
Racing, Martín Suriani, quien será 
navegado por el multicampeón Al-
berto Álvarez, copiloto de Jorge 
Martínez. 

 
A ponerse de pie 

No había pasado un día de su 
duro accidente con el Peugeot 208 
de la categoría R2 en Frutillar, cuan-
do Martín Scuncio ya pensaba en 
arreglar su auto con miras a la fecha 
que se correrá en Vicuña a inicios 
de septiembre. 

“En la pista me pegué a 170 (kiló-
metros por hora), y nunca antes 
sentí algo como este golpe. Porque 
la desaceleración fue tan fuerte que 
casi quedé inconsciente”, recuerda 
Scuncio. “Me pegué fuerte, pero de 
la forma que choqué, de forma fron-
tal es la más dura, y en el momen-
to no sientes nada, pero al día si-
guiente te quedas todo molido”, 
agrega el piloto penquista. 

De todas maneras, no baja sus 
ánimos, y además de “La Vuelta de 
la Manzana”, espera estar en la 
quinta fecha del RallyMobil. “El 
auto lo vamos a arreglar. No sé 
cómo, pero el motor y la caja esta-
ban bien. La barra de seguridad de 
verdad sirve, porque hay muchas 
cosas rotas, pero el corazón de auto 
al parecer no pasó nada”, explicó. 

Javiera Román, su navegante, 
también sólo espera volver a subir-
se al auto pronto. “No me asusté, de 
hecho, mi intención era ver si po-
díamos reparar y seguir corriendo. 
Los tiempos que veníamos hacien-
do me tienen muy motivada para lo 
que viene”, expresó la también co-
piloto penquista. 

En lo que respecta a este fin de se-

POINT COLA RANCING

Estuvo en duda, pero recibió el alta médica. El piloto de Point Cola Racing se 
encuentra en General Roca, Argentina, para la edición 47 de la tradicional 
competencia, donde conducirá un VolksWagen Gol de la categoría Junior.

mana, ayer Martín Scuncio y Mar-
tín Suriani participaron del shake-
down de la fecha del Nacional Ar-
gentino, y tras ello disputarán las 
especiales que finalizarán en la jor-
nada de mañana.

UN VOLKSWAGEN GOL como el de la imagen correrá Martín Scuncio en el Rally Argentino durante este fin de semana.
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OBITUARIO

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor nuestra querida e inolvida-
ble madre, suegra, abuelita y bi-
sabuelita, Sra. 
 

HILDA DE LAS 
MERCEDES RAMIREZ 

VENEGAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Capi-
lla hogar Carmen Zárraga de 
Barberis (Isabel Riquelme 1320, 
Parque residencial Collao). Su 
funeral será mañana, después de 
una misa a las 10.00  hrs., salien-
do el cortejo al Cementerio de 
Coelemu. 
 
La Familia 
 
Concepción, 05 de agosto de 2017.

“El que cree en mi aunque muera 
vivirá”. 
   Con gran pesar comunicamos 
el  fallecimiento de nuestro ama-
do esposo, padre y abuelito, Sr. 
 

MANUEL JESÚS 
CHAMORRO 
CONTALBA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en el Salón 
Gonzpi ( Freire 99-A, Collipulli ). 
Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 10.00 hrs, 
saliendo el cortejo al Cemente-
rio de Collipulli 
 
La Familia 
 
Concepción, 05 de agosto de 
2017.

Mauricio Orrego debuta 
en Mundial Paralímpico
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VÓLEIBOL DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

Ya tiene a sus 
clasificados 
para la fase 
nacional
San Ignacio en damas y Escuela Ramiro 
Roa en varones ganaron etapa regional. 

En el gimnasio del colegio San Ig-
nacio de San Pedro de la Paz, se lle-
vó a cabo la definición de la catego-
ría Sub 14 del vóleibol de los Juegos 
Deportivos Escolares de Bío Bío, 
que tenían como objetivo definir a 
los elencos de damas y varones que 
representarán a la Región en la fase 
nacional, que se llevará a cabo en 
octubre. San Ignacio en las mujeres 
y la Escuela Ramiro Roa González 
de Curanilahue en hombres consi-
guieron dichos cupos. 

Cuatro equipos de cada género 
disputaron la fase final de la clasi-
ficatoria regional. En damas, el 
elenco anfitrión fue el claro gana-
dor luego de vencer a las campeo-
nas defensoras del Colegio Alemán 
de Los Ángeles, al Seminario Padre 
Hurtado de Chillán y a la Escuela 
Ramiro Roa González de Curani-
lahue. Además, San Ignacio tuvo a 
la mejor jugadora del torneo, su ca-
pitana Matilde Vicencio. 

En los varones, la Escuela Rami-
ro Roa -actual subcampeón nacio-
nal- se impuso al Colegio Santísima 
Trinidad de San Pedro de la Paz, al 
Centro Educacional Adventista de 
Los Ángeles y al Instituto Santa Ma-
ría de San Carlos. Nicolás Ávila, del 
elenco de la provincia de Arauco, 
fue elegido por segundo año segui-
do como mejor jugador del torneo, 

y comentó que “iremos al Nacional 
con la idea de mejorar lo que hici-
mos el año pasado. Queremos ser 
campeones, pues en 2016 queda-
mos segundos y no quedamos con-
formes con ese lugar”.  

Marcelo Rabanal, entrenador del 
San Ignacio, comentó que “esta-
mos súper contentos, y yo en lo per-

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

Una nueva oportunidad de de-
mostrar todo su potencial, en el 
más alto nivel. Hoy, el atleta para-
límpico local Mauricio Orrego 
tendrá su debut en el Mundial de  
Nottwil, Suiza, cuando dispute la 
prueba de 400 metros planos. 

La competencia debería co-
menzar cerca de las 10.30 horas 
de Chile, pues es la tercera del ca-
lendario de hoy, que se iniciará 
con los 100 metros Sub 18 y Sub 
20, de damas y varones. Luego, se 
realizarán las pruebas de 200 me-
tros, también en ambas catego-
rías y géneros. Y a continuación 
vendrá la competencia donde 
Orrego buscará repetir su gran 
rendimiento de los Juegos Para-
panamericanos Juveniles de Sao 
Paulo, donde logró ganar la meda-
lla de plata.  

Integrante del CER Bío Bío, co-
mentó hace unos días a Diario 
Concepción que su principal 
meta en esta cita, donde también 
competirá en los 1.500 planos, es 
conseguir un podio. 

“Mi objetivo es claro, ven-
go a ganar y creo que 
tengo todo para po-
der cumplirlo. Estoy 
con mucha con-
fianza en este mo-
mento, y me 
quedaría con-
tento con lo-
grar un podio, 
aunque también 
pienso que es po-
sible ganar”, ase-
guró Orrego. 

Para el atleta, 
se tratará de su 
primera experiencia 
en una cita mundialista, 
por lo que también espera 
aprovechar al máximo 
todo lo que se vive no sólo 
en la pista, sino en una 
competición de esta en-
vergadura. 

Con el fin de llegar 
de la mejor forma, tuvo 
un exigente proceso 
de preparación, junto 
a su entrenador Jorge 
Grosser.  

 “Estoy ansioso por competir, 
por dar lo máximo. Este es el me-
jor momento de mi carrera depor-
tiva, me lo dijo mi técnico y quedó 
demostrado en el control que me 

hizo antes de viajar 
a Suiza,  donde 

corrí los 2.000 
metros pla-
nos en 5:46, 
tiempo que 
c o n s t i tuy e  
mi mejor 
marca. Con 

eso me sien-
to confiado”, in-

dicó Orrego.

En los Juegos 
Parapanamericanos 
Juveniles, Orrego ganó 
plata en los 400 metros. 

A repetir lo  
de Sao Paulo

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tenemos el sentimiento de comu-
nicar el sensible fallecimiento de 
nuestra querida esposa, madre, 
abuelita, bisabuelita y tía, Sra. 
 

GLADYS DEL CARMEN 
BADILLA DÍAZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la capilla 
Nuestra Señora del Carmen (Regi-
miento Chacabuco). Su funeral 
será hoy, después de una misa a las 
14.00 hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familias Andana Badilla, Castañia 
Andana, Gajardo Andana 
Andana de la Peyra y Andana Pérez 
 
Concepción, 05 de agosto de 2017.

sonal feliz por el trabajo que han he-
cho estas niñas. En 2016 comenza-
mos un camino para ganar el regio-
nal, y se nos dio todo lo que había-
mos planificado”.

ISIDORO VALENZUELA M.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Extracto de citación de audiencia de parientes. 3º Juzgado de letras 
de Concepción, en causa ROL: V-73-2017, gestión voluntaria caratulada 
“FERRADA”, ordeno citar audiencia de parientes de doña MIRTA 
GLADYS RINGELE FUENTES, CI: 5.116.799-6, para el día 14 de agosto 
de 2017, a las 10:00 Horas, en dependencia del tribunal. 

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. Bernardo O’Higgins N°2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396 

7/11 5/8
LOS ÁNGELES

6/12
SANTIAGO

6/9
CHILLÁN5/11

RANCAGUA

5/10
TALCA

5/12
ANGOL

2/11
TEMUCO

5/11
P. MONTT

8/13
DOMINGO

7/12
LUNES

9/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Osvaldo
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